
Статус квот 
Почему ОПЕК+ не изменит параметры сделки

Ирина Кезик

В нимание всего мирового нефтяно-
го рынка 30 ноября будет прикова-

но к последнему в этом году заседанию 
министров стран ОПЕК+. Эксперты пола-
гают, что две первые скрипки соглаше-
ния — Россия и Саудовская Аравия — как 
минимум подтвердят свою привержен-
ность к добровольному сокращению до-
бычи и экспорта, несмотря на то что они 
практически в одиночку поддерживают 
цены. Давление на стран-участниц, по-
желавших изменить свою квоту на добы-
чу в сторону увеличения, может приве-
сти к развалу соглашения и вызвать ещё 
большее падение стоимости нефти. Тем 
не менее аналитики не исключают кор-
ректировки квот на 2024 год в сторону 
уменьшения производства.

Встреча ОПЕК должна была состо-
яться 25–26 ноября, но её перенесли без 
объяснения причин на 30 ноября, что 
сразу же спровоцировало очередное 
падение Brent на 2,45%, до $80,43 за бар-
рель. И это при том, что в целом по-
сле сентябрьских максимумов, когда 
нефть торговалась выше $96 за бар-
рель, Brent подешевела более чем на 18%, 
а WTI — более чем на 21%. Безусловно, это 
во многом заслуга США, чья добыча дер-
жится на максимумах — около 13 млн 
баррелей в сутки, к тому же Белый дом 
пошёл на смягчение санкций в отноше-
нии нефтяной отрасли Венесуэлы.

На этом фоне ряд источников Reuters 
сообщил, что перенос даты заседания 
связан с разногласиями по поводу уров-
ней добычи для африкан-
ских производителей. 
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За рублём
Объёмы автокредитования подскочили вдвое — что стало причиной рекордного роста

Роза Алмакунова, Евгений Грачев

С редний чек по автокредитам в ок-
тябре 2023-го превысил 1,5 млн 

руб лей, хотя до этого несколько ме-
сяцев стагнировал в районе 1,4 млн. 
Это очередной исторический рекорд, 
заявили «Известиям» в одном из круп-
нейших БКИ «Скоринг бюро». Среди 
причин — растущая популярность вто-
ричного рынка, где в основном про-
даются транспортные средства более 
высокой ценовой категории. Кроме 
того, водители стремятся получить 
заём до дальнейшего увеличения ста-
вок вслед за ключевой и роста стои-
мости новых автомобилей из-за кур-
са рубля. Сейчас кредиты на машины 
предлагают по ставке вплоть до 25%, 
что делает их покупку менее доступ-
ной. Почему, несмотря на всё это, 
россияне продолжают активно при-
обретать автомобили — в материале 
«Известий».

Средний размер автокредита в ок-
тябре обновил исторический рекорд, 
увеличившись до 1,54 млн рублей. Это 
следует из данных «Скоринг бюро» 
(входит в топ-3 БКИ и видит данные 
по выдачам крупнейших игроков, 
исследование есть у «Известий»). 
До этого на протяжении трёх меся-
цев показатель стагнировал. Месяцем 
ранее он даже снизился, правда, все-
го на 10 тыс. Если сравнивать средний 
чек по автозаймам год к году, то он вы-
рос на 42%.

Рекордное увеличение средней 
суммы займа также подтвердили в На-
циональном бюро кредитных исто-
рий. Там сообщили «Известиям»: 
за год показатель вырос 
на 47%, до 1,56 млн рублей.

Взяли разработки
Раскрыта сеть хакеров, ведущая промшпионаж против России

Иван Черноусов

Х ищение новейших, в том числе секрет-
ных, разработок было целью как ми-

нимум 97 атак хакеров Rare Wolf на рос-
сийские организации и промышленные 
предприятия в 2023 году, выяснили «Изве-
стия». Более детальный анализ активно-
сти этой группировки позволил выявить 
свыше 400 атак, совершённых с 2019 года, 
рассказали специалисты по кибербезо-
пасности. Деятельность Rare Wolf приме-
чательна сразу несколькими моментами. 
Во-первых, хакеры не наносят незамед-
лительного ущерба жертве атаки, а вне-
дряются в её системы, чтобы скрупулёз-

но и скрытно собирать информацию. 
Во-вторых, используют для этого в том 
числе легальные программы — из-за чего 
службам безопасности предприятий го-
раздо сложнее обнаружить «чужаков».

Хакерская группировка Rare Wolf 
(«Редкий волк») с начала 2023 года со-
вершила как минимум 97 атак на рос-
сийские организации, в том числе про-
мышленные предприятия, рассказали 
«Известиям» специалисты по инфор-
мационной безопасности компании 
BI.ZONE, которые обнаружили эту ак-
тивность. Среди целей были, в частности, 
предприятия тяжёлого машинострое-
ния, а охотились хакеры за информаци-

ей о новых исследованиях и разработках 
компаний, в том числе секретных. Бо-
лее детальный анализ деятельности Rare 
Wolf позволил выявить более 400 атак, 
совершённых с 2019 года.

— Злоумышленники рассыла-
ли фишинговые письма, замаскиро-
ванные под уведомления об оплате. 
К каждому письму прилагался архив, 
в котором якобы находились наклад-
ная «1С:Предприятие» и электронный 
ключ для доступа к ней. Но на самом 
деле внутри архива был файл с расши-
рением .scr, — рассказал «Известиям» ру-
ководитель BI.ZONE Threat 
Intelligence Олег Скулкин.

«Я не думаю, что отношения 
РФ и НАТО восстановятся»
Замминистра иностранных дел Сергей Рябков —  
о менторском подходе Вашингтона, запрете  
на экспорт в США урана и перспективах СНВ-4

Семён Бойков

В ооружённый конфликт между Рос-
сией и НАТО не исключён, но воз-

можная эскалация полностью зависит 
от действий Североатлантического 
альянса, заявил «Известиям» заммини-
стра иностранных дел РФ Сергей Ряб-
ков. По его словам, «целиком и полно-
стью выбор на стороне НАТО», при этом 
Москва готова защищать свои нацио-
нальные интересы всеми имеющимися 
средствами. Рябков считает, что поли-
тика блока по дальнейшему расшире-
нию закостенела и вряд ли сможет из-
мениться. На этом фоне отношения РФ 
и альянса вряд ли восстановятся в бли-
жайшем будущем. По его словам, сей-
час не время и для возобновления ди-
алога по стратегической стабильности 
и контролю над вооружениями — РФ 
пока не готова отвечать на предложе-
ния американцев, направленные ранее 
Москве. Какого-либо проекта догово-
ра, который мог бы заменить СНВ-3 по-
сле 2026 года, нет, уточнил дипломат.

28–29 ноября в Брюсселе проходит 
встреча глав МИДов стран НАТО. Одна 
из наиболее болезненных для союзни-
ков тем — официальное принятие Шве-
ции в альянс, чью заявку на вступление 

никак не хотят одобрять Турция и Вен-
грия. Как вы считаете, затягивание всту-
пления Швеции в блок говорит о том, 
что политика «открытых дверей» боль-
ше недееспособна?

Я бы воздержался от подобных 
выводов. Думаю, что политика «от-
крытых дверей» настолько закосте-
нела и отвердела в своей неизменно-
сти, что ожидать каких-либо перемен, 
коррекции или просто переосмыс-
ления её последствий для интересов 
безопасности НАТО и стран, которые 
входят в альянс или на пути к вхож-
дению в него, не приходится. Я ду-
маю, что мы в очередной раз услышим 
из Брюсселя поток заклинаний, впол-
не предсказуемых ритуальных заяв-
лений, не содержащих ни малейшего 
элемента новизны.

Наш взгляд на это тоже хорошо из-
вестен, и он противоположен обще-
натовскому. Он сводится к тому, что 
первопричиной нынешнего глубочай-
шего кризиса безопасности в Евроат-
лантике стала именно деструктив-
ная политика Североатлантического 
альянса, насквозь пропитанная ан-
тироссийскими подходами и полно-
стью перечёркивающая предложения 
и инициативы, которые мы выдвигали 
в качестве возможных вариантов ре-
шения имеющихся проблем. 

Но я уверен, что блок так или ина-
че придёт к моменту, когда ему придёт-
ся переосмыслить послед-
ствия своей политики. 

В НОМЕРЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 29.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,3685   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,0677   ДИРХАМ ОАЭ 24,128   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5563   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2203   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1929   ДОЛЛАР США 88,6102   ЕВРО 97,0659   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5983 
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Подкупательная способность
Байден получил от произраильского лобби $4 млн

«Я не думаю, что отношения 
РФ и НАТО восстановятся»

A Мы видим, что из-за рас-
ширения альянса, по сути, 

потерпела крах многослойная и мно-
гомерная система контроля над обыч-
ными вооружениями в Европе. Это 
не добавило безопасности Северо-
атлантическому альянсу, как бы они 
ни старались доказать обратное. Чле-
ны НАТО не смогут через свои закли-
нания и камлания изменить жизнь во-
круг себя.

Как вы видите будущее отношений Рос-
сии и НАТО?

Я не думаю, что отношения Рос-
сии и НАТО восстановятся в той или 
иной форме в обозримой перспекти-
ве. Это исключено по соображениям 
как принципиального, так и практиче-
ского свойства. Если кто-то на Западе 
думает, что мы нуждаемся в этих от-
ношениях, в какой-то момент придём 
и попросим об их восстановлении, это 
большое заблуждение.

Это и раньше не соответствовало 
действительности. Мы были готовы 
договариваться только на равноправ-
ной и взаимоуважительной основе, 
с чем всегда были проблемы у Северо-
атлантического альянса и его стран-
членов. А уж теперь на фоне происхо-
дящего я вообще не представляю себе 
ситуацию и контекст, в котором такое 
возможно.

Если исходить из того, что отношения 
между Россией и НАТО в перспективе 
не нормализуются, то можно ли ожидать 
в будущем вооружённого конфликта?

Это зависит от Североатлантиче-
ского альянса. Целиком и полностью 
выбор на стороне НАТО. Мы готовы, 
как это уже было продемонстрирова-
но, защищать наши национальные ин-
тересы всеми имеющимися в нашем 
распоряжении средствами. Бесконеч-
ное посягательство на них, нескончае-
мая эскалация на направлении, кото-
рое с точки зрения фундаментальных 
интересов является для нас не просто 
ключевым и стержневым, а сердцевин-
ным, — опасный путь. Люди, которые 
продолжают испытывать нас на проч-
ность, видимо, уверовали, что преде-
лов их собственному «гемблингу», игре 
на повышение ставок, нет. Но они мо-
гут оказаться в числе проигравших.

В прошлом году президент Украины 
Владимир Зеленский подписал указ, 
запрещающий ведение переговоров 
с российским руководством. Видите ли 
вы готовность США принудить Украину 
в следующем году к перемирию?

Нет, ничего подобного не то что 
не просматривается, но я себе на ны-
нешнем этапе и представить не могу. 
Если у американских коллег есть 
какие-то идеи на этот счёт, они вправе, 
разумеется, и вольны их изложить в лю-
бой форме. Мы их выслушаем. Но они 
должны обращаться не к нам, а к Кие-
ву. С нами нечего обсуждать на тех ус-
ловиях, которые выдвинула Украина.

К сожалению, США стоят во главе 
западной группы, которая как мантру 
повторяет «формулу мира Зеленского», 
мол, это единственная основа для дого-
ворённостей. Но на такой основе не про-
сто никаких договорённостей не полу-
чится, но и диалог невозможен. Поэтому 
мы не готовы на этой основе что-либо 
рассматривать с США. Они должны ра-
ботать со своими «подопечными».

То есть перемирия вы не ожидаете 
в следующем году?

Я не просто не ожидаю перемирия, 
я ожидаю того, что цели СВО, безус-
ловно, будут достигнуты.

В конце октября вы сказали, что Рос-
сия получила от США в неофициальной 
форме предложения по тематике стра-

тегической стабильности и контроля над 
вооружениями. Позже вы отметили, что 
российская сторона изучает их, но ответ 
пока не отправлен. Готово ли что-то сей-
час и есть ли какие-то подвижки?

В процессе. О готовности говорить 
преждевременно, тем более преждев-
ременно говорить о том, будет ли при-
нято решение об ответе на американ-
ские предложения. Я допускаю, что 
в том или ином виде ответ будет дан, 
но предвосхищать его гипотетиче-
скую форму и вообще появление сей-
час не стал бы. Обстановка не распола-
гает к обмену сигналами — пусть даже 
по таким ключевым вопросам. Она рас-
полагает к обмену сигналами о том, что 
нужно сделать для разворота эскала-
ционного курса Вашингтона и его са-
теллитов в отношении России. Это ос-
новная задача.

Мы свои сигналы доводим до аме-
риканцев постоянно, но отклика не ви-
дим. Ещё раз скажу: они, наверное, по-
считали, что нанести так называемое 
стратегическое поражение России 
вполне возможно и достаточно лишь 
ещё немного поднажать. Это может 
стать роковой ошибкой.

В целом мы пока не приняли реше-
ние, стоит ли реагировать на упомяну-
тое американское сообщение, а если 
стоит, когда это сделать.

В феврале этого года Россия приоста-
новила участие в Договоре СНВ-3. Срок 
его действия истекает в феврале 2026-го. 
Рассматривают ли сейчас РФ и США хотя 
бы проект возможного Договора СНВ-4?

Никакие проекты такого рода на се-
годня не существуют. От прошлой эпо-
хи остались некоторые заготовки. Они 
фрагментарные и больше касаются ме-
тодологии подхода к этой теме, неже-
ли содержательной стороны и базовых 
составляющих подобных договорён-
ностей. Но даже эти заготовки сегод-
ня выглядят как некие реликты. Это 
примерно то же самое, что проекты со-
глашений о гарантиях безопасности 
в Евроатлантике, которые предлага-
лись нами на этапе, предшествовав-
шем дальнейшему обострению обста-
новки и началу специальной военной 
операции.

Понимаете, мы не можем вычленять 
из общего контекста какие-то элементы 
позиции и осуществлять их «вторичную» 
переработку во что-то новое. Мы долж-
ны учитывать и степень агрессивности 
наших противников, и их безоглядное 
стремление накачивать киевский режим 
всеми видами вооружений, то есть дей-
ствовать ровно противоположно тому, 
к чему мы всегда стремились. Поэтому 
сегодня никаких вариантов того или 
иного документа или документов в про-
должение или на замену истекающего 
в феврале 2026 года и формально прио-
становленного нами ДСНВ нет.

Думаю, что американцы тоже пони-
мают неуместность и несвоевремен-
ность такого рода разработок на те-
кущем этапе. Хотя посмотрим: не буду 
за них высказываться. Но в любом слу-
чае мы не сможем вернуться к диало-
гу по этой теме и теме стратегической 
стабильности в целом без кардиналь-
ного изменения американского подхо-
да и проявления в их политике зримых 
свидетельств того, что их фундамен-
тально враждебный курс применитель-
но к России начинает меняться.

Ведёт ли Россия какие-то переговоры 
с Китаем на этот счёт?

Наш диалог с китайскими коллега-
ми по теме глобальной безопасности 
и стратегической стабильности носит 
регулярный характер. Он предметный, 
профессиональный, но это неравно-
значно каким-либо переговорам. У нас 
отношения особой доверительности 
с Китаем. Это отношения всеобъем-
лющего партнёрства. У нас прекрасное 
взаимопонимание по всем вопросам, 
мы обсуждаем их в рабочем ключе, по-
этому потребности в такого рода пере-
говорах я не вижу и не думаю, что с ки-
тайской стороны тоже есть потребность 
такой процесс запустить. Нам хватает 
того, что у нас есть, и мы этим довольны.

В случае невозобновления СНВ-3 каковы 
перспективы гонки вооружений и бес-
контрольного накопления ядерных по-
тенциалов между Россией и США?

— Если США рассчитывают одержать 
победу в очередной гонке вооружений, 
повторив в какой-то мере опыт прези-
дентства Рональда Рейгана (1981–1989), 
взаимоотношений с Советским Союзом, 
масштабных политических игр США во-
круг Стратегической оборонной иници-
ативы и многого другого, то американцы 
ошибаются. Мы не поддадимся на про-
вокации, которые очень свойственны 
американской политике на российском 
направлении, но мы гарантированно 
обеспечим свою безопасность.

Иван Капустин

Б ез суверенной и сильной России ни-
какой прочный, стабильный миро-

порядок невозможен. Об этом Влади-
мир Путин заявил на пленарной сессии 
Всемирного русского народного собо-
ра 28 ноября. Кроме того, он подчеркнул: 
любые попытки посеять рознь, раско-
лоть общество России — это предатель-
ство. Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл, в свою очередь, уделил внима-
ние миграционным проблемам в стра-
не. По его словам, ошибочная полити-
ка в этом направлении может привести 
к самым печальным последствиям для 
русского мира и для России как его ду-
ховно-культурного ядра.

Центральной темой форума, посвя-
щённого 30-летию образования орга-
низации, стало «Настоящее и будущее 
Русского мира».

— Хочу прежде всего поблагодарить 
вас за поддержку, за ваш вклад в укре-
пление российской государственно-

сти, гражданского мира и согласия, 
в консолидацию общества и за ту по-
мощь, которую вы всегда оказываете 
соотечественникам, всем, кого объ-
единяет большой Русский мир, — об-
ратился глава государства к участни-
кам Всемирного русского народного 
собора.

Понимать Русский мир исключи-
тельно в границах РФ неправильно, 
он объединяет людей с общими ценно-
стями по всей планете, согласен патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл.

— В течение веков Россия вырабо-
тала механизм сосуществования раз-
личных культур и религий, которые 

принимают одни общественные цен-
ности, но сохраняют свою религиоз-
ную самобытность, — отметил глава 
РПЦ.

В выступлении президента РФ была 
затронута и тема ситуации на Украи-
не. Многие представители Всемирного 
русского народного собора находятся 

сейчас в Донбассе и Новороссии сре-
ди волонтёров и добровольцев, а так-
же в рядах воинских подразделений, 
сказал президент.

— Искренне признателен участни-
кам Всемирного русского народного 
собора за ту помощь, которую вы ока-
зываете фронту, семьям наших по-

гибших героев. Они сражались за нас, 
за нашу Родину. Вечная им память, — 
добавил президент.

После этих слов он объявил ми-
нуту молчания в память о погибших 
в зоне СВО.

Россия в настоящее время стоит 
в авангарде формирования «более 
справедливого мироустройства», зая-
вил президент России. Без суверенной 
и сильной России никакой прочный, 
стабильный миропорядок невозмо-
жен, добавил он.

— Мы сражаемся сейчас за свобо-
ду не только России, но и всего мира. 
Мы открыто говорим, что диктатура 
одного гегемона — мы видим это, все 
сейчас это видят — дряхлеет. Она по-
шла, что называется, вразнос и просто 
опасна для окружающих. Это уже по-
нятно всему мировому большинству, — 
сказал Владимир Путин.

По словам главы государства, сегод-
ня практически официальной идеоло-
гией западных правящих элит стали 

Финляндия закроет все КПП на границе с РФ

Ф инляндия 30 ноября закроет последний действующий на границе 
с Россией КПП «Райа-Йоосеппи». Об этом 28 ноября сообщило МВД 

страны, отметив, что ограничения продлятся 14 дней.
В ведомстве уточнили: приём заявлений от просителей убежища 

будет сосредоточен в аэропортах и морских портах. При этом будет 
действовать ж/д погранпункт «Вайниккала». Глава МВД Мари Ранта-
нен заявила: закрыв границу с РФ, Финляндия «защищает свою нац-
безопасность».

Европейское агентство пограничной и береговой охраны Frontex 
направило на российско-финскую границу более 50 военнослужа-
щих. Ранее Финляндия объявляла о закрытии семи КПП. До 23 дека-
бря прекратили работу «Куусамо», «Салла» и «Вартиус». Погранпункты 
«Ваалимаа», «Нуйямаа», «Ниирала» и «Иматра» не будут действовать 
до 18 февраля 2024 года.

Финляндия упрекает РФ в якобы дестабилизации обстановки в стра-
не через отправку нелегальных мигрантов с Ближнего Востока и Аф-
рики к российско-финской границе. Москва обвинения Хельсинки 
отвергает. 
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Москва прокомментировала срыв 
переговоров с Украиной в 2022 году

П омощник президента России Владимир Мединский отреагировал 
на заявления главы фракции партии «Слуга народа» в Верховной 

раде Давида Арахамии. В интервью украинским СМИ тот признался, 
что экс-премьер Великобритании Борис Джонсон посоветовал прези-
денту Украины Владимиру Зеленскому не заключать с РФ мирный до-
говор, а «просто воевать». Арахамия добавил, что главным требовани-
ем РФ было невступление страны в НАТО.

Мединский, участвующий в тот момент в переговорах с Украиной, 
заметил, что помимо Джонсона в Киев «спешно прилетели» глава Гос-
депа США Энтони Блинкен и шеф Пентагона Ллойд Остин. Он доба-
вил: хотя шанс закончить конфликт был упущен, Россия всё равно от-
крыта для переговоров и заключения мира с Киевом. Но это возможно 
лишь при полном достижении целей и задач СВО.

При этом Мединский напомнил, что Москва помимо нейтрального 
статуса Украины весной 2022 года требовала признания Крыма рос-
сийским и независимости республик Донбасса.

«Я глубоко убеждён, что, подпиши Киев мирный договор на вза-
имоприемлемых условиях, он тем самым спас бы жизнь сотен ты-
сяч своих солдат. Но Зеленский выбрал войну», — сказал Мединский 
журналистам.

« ЛЮДИ, КОТО-
РЫЕ ПРОДОЛ-
ЖАЮТ ИСПЫТЫ-

ВАТЬ НАС НА ПРОЧНОСТЬ, 
ВИДИМО, УВЕРОВАЛИ, ЧТО 
ПРЕДЕЛОВ ИХ СОБСТВЕН-
НОМУ «ГЕМБЛИНГУ», ИГРЕ 
НА ПОВЫШЕНИЕ СТАВОК, 
НЕТ. НО ОНИ МОГУТ ОКА-
ЗАТЬСЯ В ЧИСЛЕ ПРОИ-
ГРАВШИХ

«Сражаемся за свободу  
не только России,  
но и всего мира»
На Всемирном русском народном соборе Путин оценил роль РФ  
в новом миропорядке

« В РУССКИХ СЕМЬЯХ У МНОГИХ НАШИХ БАБУШЕК-
ПРАБАБУШЕК ДЕТЕЙ БЫЛО И ПО СЕМЬ, И ПО ВОСЕМЬ, 
И ТОГО БОЛЕЕ. ДАВАЙТЕ ЭТИ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ТРА-

ДИЦИИ И ВОЗРОЖДАТЬ

Екатерина Хамова

А мериканский президент Джо Бай-
ден получил в несколько раз боль-

ше денег от произраильских спонсоров, 
чем другие кандидаты, во время пред-
выборной гонки в 2020 году. По под-
счётам американской некоммерче-
ской организации Open Secrets, речь 
идёт о сумме почти $4 млн. Это, по сло-
вам опрошенных «Известиями» экспер-
тов, объясняет поддержку действий 
Израиля в секторе Газа нынешней ад-
министрацией. От произраильского 
лобби может зависеть избрание Бай-
дена и на второй президентский срок, 
а также ход расследований о корруп-
ции и свершение угрозы импичмента. 
Почему ставка при решении палестин-
ского вопроса была сделана именно 
на Байдена — в материале «Известий».

Байден был не единственным кан-
дидатом, на кого в 2020 году свои на-
дежды возложило произраильское 
лобби в преддверии предыдущих вы-
боров. В тройку лидеров по вложени-
ям вошли Дональд Трамп и экс-сенатор 
Дэвид Пердью. Однако «инвестиции» 
в Байдена оказались почти в четыре 
раза больше, чем в Пердью ($1 млн) 
и в Трампа ($894 тыс.).

Подсчёты Open Secrets основаны 
на открытых данных о пожертвованиях 
на суммы более $200 со стороны физи-
ческих лиц и так называемых комитетов 
по политическим действиям (освобож-
дённые от налогообложения организа-
ции, созданные для сбора и отправки 
взносов на проведение кампаний в под-
держку или против кандидатов).

Столь крупные пожертвования про-
израильского лобби на ведение пред-
выборной кампании Байдена могут 
быть объяснением продолжающейся 
поддержки действий Израиля в сек-
торе Газа действующим президентом 

США, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

— Кроме денег причинами, по кото-
рым Байден не настаивает на прекра-
щении огня, могут быть обещания про-
израильского лобби обеспечить ему 
поддержку на предстоящих выборах, 
а также закулисные сделки. Например, 
по смягчению призывов к импичменту 
или приостановке расследований, свя-
занных с коррупцией, — считает аме-
риканский политолог Алекс Крейнер.

Еврейская община вполне может 
обеспечить Байдену поддержку на вы-
борах-2024. Согласно ноябрьскому опро-
су Института еврейского электората, 
порядка 74% выборщиков из еврейской 
диаспоры США полностью одобряют 
политику Байдена в отношении пале-
стино-израильского конфликта. Они 
же настаивают на том, что нынешний 
американский лидер должен побе-
дить на следующих выборах, посколь-
ку он якобы лучше других кандидатов 
способен решить палестино-израиль-
ский вопрос.

С начала вооружённого противосто-
яния Израиля с группировкой ХАМАС 
Байден избегал осуждающих высказы-
ваний в сторону еврейского государства 
и до последнего не настаивал на оста-
новке огня в секторе Газа. По подсчё-
там консалтинговой компании Leader 
Capital Markets, война в секторе Газа 
обходится американской экономи-
ке в $270 млн в день. И только недавно 
Белый дом высказался о возможности 
ограничить поставки вооружения Изра-
илю. Об этом 26 ноября объявил совет-
ник президента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан.

Причём речь идёт только о введе-
нии условий использования оружия, 
но не о прекращении его поставок. Уже 
4 декабря по запросу Байдена в США 
назначено новое голосование по пре-



03izvestia.ru
Известия

Среда, 29 ноября 2023

Светили наукой
В «Сириусе» открылся III Конгресс молодых учёных

Мария Недюк

В Парке науки и искусства «Сириус» 
открылся III Конгресс молодых учё-

ных. Это ключевое мероприятие Деся-
тилетия науки и технологий в России, 
которое объединяет на своих площад-
ках научные организации, представи-
телей власти и бизнеса. Ключевой те-
мой этого года стало «Пространство 
возможностей и развития». О том, что 
это значит для молодых специалистов 
и какие технологии выходят на первый 
план, читайте в материале «Известий».

�� ТОЧКИ ОТКРЫТИЯ

На федеральной территории Сириус 
открылся III Конгресс молодых учё-
ных. Он будет работать до 30 ноября. 
Это ключевое ежегодное мероприя-
тие Десятилетия науки и технологий 
в России, объявленного Владимиром 
Путиным в 2022 году.

Конгресс объединяет представите-
лей ведущих научных школ из разных 
регионов России, научных и образова-
тельных организаций, органов власти, 
индустриальных партнёров, представи-
телей бизнеса и госкорпораций, ярких 
лидеров отечественной науки, а глав-
ное — молодых учёных, победителей 
конкурсов грантов, студентов и школь-
ников из России и других стран. Ключе-
вая тема нынешнего конгресса — «Про-
странство возможностей и развития».

— Это пространство становится всё 
больше, — заявил «Известиям» министр 
науки и высшего образования РФ Вале-
рий Фальков. — Конгресс молодых учё-
ных проходит третий год подряд, и сама 
идея его проведения неразрывно связа-
на с Годом науки и технологий, которым 
благодаря нашему президенту был объ-
явлен 2021-й. В последующем было при-
нято значимое, символическое решение 
для всего научного сообщества о про-
ведении Десятилетия науки и техноло-
гий. Конгресс растёт, набирает популяр-
ность, он стал очень значимой и важной 
международной площадкой. В этом году 
сюда приехали представители 25 стран.

Участников мероприятия ожидает на-
сыщенная деловая программа — более 
100 различных сессий, лекций, мастер-
классов, круглых столов, посвящённых 
науке и технологиям в России.

В рамках выставочной програм-
мы все дни работают стенды ведущих 
образовательных учреждений, госу-
дарственных и частных компаний, ко-
торые занимаются развитием науко-
ёмких технологий, а также научные 
интерактивные пространства. Среди 
выставочных проектов 2023 года — «На-
учная гостиная: 100 вопросов академи-
ку», «Наша Лаба», «Интеллектуальная 
гостиная», выставка инициатив Деся-
тилетия науки и технологий, «Аллея 
регионов» и другие проекты.

�� ТЕХНОЛОГИИ БУДУЩЕГО

Одним из ключевых деловых событий 
первого дня стала сессия «Природопо-
добные технологии: новая эра разви-

тия человечества», которую модери-
ровал президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук.

Учёные, представители бизнеса 
и власти обсудили перспективы раз-
вития технологий, которые не наносят 
урона окружающему миру, а существу-
ют с ним в гармонии и позволяют вос-
становить нарушенный человеком ба-
ланс между биосферой и техносферой.

Подход развития и использования 
новых природоподобных технологий 
был впервые озвучен Владимиром Пу-
тиным на пленарном заседании юби-
лейной, 70-й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН 28 сентября 2015 года 
в Нью-Йорке. А 2 ноября 2023-го прези-
дент подписал указ «О развитии приро-
доподобных технологий в РФ», согласно 
которому функции головной научной 
организации в этой сфере возложены 
на НИЦ «Курчатовский институт».

— Мы первыми в мире провозгласи-
ли на самом высшем государственном 
уровне, что развиваем принципиально 
новую науку и новый технологический 
уклад. Был длительный период по под-
готовке указа, его принятия. И в этом 
тоже есть плюс, потому что создана по-
нятная, правильная среда. Теперь есть 
указ, в котором сформулированы кон-
кретные поручения президента, и они 
направлены двум субъектам — прави-
тельству в лице Минобрнауки и Кур-
чатовскому институту — разработать 
мероприятия, что и как делать. Вот и се-
годня проходит одно из таких важных 
мероприятий по подготовке ответа 
на поручение президента, — рассказал 
«Известиям» Михаил Ковальчук.

Также в первый день конгресса состо-
ялась организованная НИЦ «Курчатов-
ский институт» сессия «Инфраструктура 
класса мегасайенс как база формирова-
ния единого научно-технологического 
пространства». На ней учёные обсудили 
создание в России не имеющей мировых 
аналогов инфраструктуры мегаустано-
вок, которые должны стать метрологи-
ческой основой развития природоподоб-
ных технологий.

Ещё одна сессия деловой программы 
КМУ — «Какова химия, такова и жизнь: 
микро- и малотоннажная химия на служ-
бе человека» — была посвящена тому, как 
сегодня использовать достижения этой 
науки для помощи ключевым индустри-
ям. Учёные рассказали о том, что такое 
микро- и малотоннажная химия и поче-
му важно развивать именно эти отрас-
ли химического производства.

— Какова химия, такова и жизнь — эта 
цитата великого учёного, организатора 
химической промышленности нашей 
страны Леонида Костандова всецело 
описывает суть нашей сессии на кон-
грессе, — рассказал «Известиям» про-
фессор РАН, научный руководитель 
РХТУ им. Д.И. Менделеева Александр 
Мажуга. — Без химии и химической тех-
нологии сегодня никуда: это и фармсуб-
станции, и краски, и пищевые ингреди-
енты, и компоненты стройматериалов, 
и многое-многое другое.

Микро- и малотоннажная химия — 
это особый сегмент химической про-

дукции, которая производится в малом 
объёме, но при этом именно она самая 
дорогая, так как высокотехнологичная. 
Сегодня доля отечественных разрабо-
ток в этом сегменте не достигает и 15%. 
И решение этой проблемы должно ле-
жать на вузах и НИИ, важно создавать 
пилотные, опытные производства такой 
продукции на базе этих организаций, 
подчеркнул Александр Мажуга.

Также в день открытия состоялась 
сессия, посвящённая 300-летию РАН, 
на которой обсуждались космические 
технологии будущего и современное 
научное оборудование российского 
производства.

�� ПОДДЕРЖКА МОЛОДЫХ

В рамках первого дня состоялась встре-
ча молодых научных коллективов 
с руководством Российского научного 
фонда. РНФ финансирует научные и на-
учно-технические программы и про-
екты в сфере фундаментальных иссле-
дований.

— Один из ключевых принципов ра-
боты РНФ — открытость. Мы стараем-
ся находиться в постоянном диалоге 
с научным сообществом, с молодыми 
учёными. Ежегодно в рамках конгресса 
мы проводим «Школу РНФ», которая по-
зволяет нам встретиться с руководите-
лями молодёжных грантов — молодыми 
лидерами науки, обсудить волнующие 
их проблемы, — рассказал «Известиям» 
генеральный директор Российского 
научного фонда Александр Хлунов. — 
В этом году в рамках конгресса мы гово-
рим об итогах десятилетия со дня осно-
вания РНФ, планах на будущее, а также 
даём молодым руководителям проек-
тов возможность представить резуль-
таты своих исследований.

Решение потребностей молодых на-
учных специалистов можно назвать 
ключевой целью форума. Отдельное 
внимание уделяется студенческим 
проектам.

— Конгресс молодых учёных — это 
вдохновляющая площадка, где руко-
водители студенческих конструктор-
ских бюро не просто обмениваются 
опытом, а создают новые совместные 
межуниверситетские команды для уча-
стия в сложных международных инже-
нерных конкурсах — таких, как «Битва 
роботов», «Формула Студент», «Дрон-
биатлон», и многих других, — рассказал 
«Известиям» заведующий кафедрой ин-
жиниринга  технологичес кого оборудо-
вания Университета МИСиС Алексей 
Кафидов. — Мы видим высокую востре-
бованность студенческих конструктор-
ских бюро, так как в них студенты могут 
быстрее развить инженерные навыки 
и начать работать с предприятиями про-
мышленности параллельно с учёбой.

Второй день КМУ, 29 ноября, будет 
отчасти посвящён международному 
сотрудничеству в науке. Свои заявки 
на участие в конгрессе подали 25 го-
сударств. Ожидается, что площадку 
посетит президент России Владимир 
Путин, осмотрит экспозицию и пооб-
щается с молодыми учёными.

 Новости

русофобия и другие формы расизма 
и неонацизма, которые направлены 
против всех народов России. Прези-
дент также добавил, что любые по-
пытки посеять межнациональную 
и межрелигиозную рознь, расколоть 
российское общество — это предатель-
ство и преступление против всей Рос-
сии.

— Нужно помнить уроки револю-
ции 1917 года и последовавшей затем 
Гражданской войны, распада СССР 
в 1991-м. Казалось бы, столько лет про-
шло, но живущие сейчас люди всех на-
циональностей, даже родившиеся уже 
в XXI веке, до сих пор, даже спустя де-
сятилетия, расплачиваются за допу-
щенные тогда просчёты, за потакание 
сепаратистским иллюзиям и амби-
циям, за слабость центральной вла-
сти, за политику искусственного, на-
сильственного разделения большой 
русской нации, триединого народа — 
русских, белорусов и украинцев, — по-
яснил президент.

Отсылки к прошлому были и в вы-
ступлении патриарха. Он уверен, что 
национальная идея у россиян уже есть, 
а единая идеология стране не нужна, 
что и подтверждает исторический 
опыт.

— Идеологии могут меняться в за-
висимости от политической ситуа-
ции, поэтому единство на такой ос-
нове непрочно, ненадёжно и может 
рассыпаться при неблагоприятных 
условиях. И наша страна на печаль-
ном историческом опыте минувше-
го столетия хорошо это знает. Имен-
но с учётом отрицательного, но всё же 
ценного опыта в действующей сегод-
ня российской Конституции закре-
плён запрет на установление общей 
государственной идеологии, обя-
зательной для всех, — считает гла-
ва РПЦ.

Социальный блок выступлений 
на пленарной сессии Всемирного рус-
ского народного собора включал в себя 
темы демографии и миграции. Прео-

долеть сложнейшие вызовы, с кото-
рыми столкнулась Россия, с помощью 
одних только выплат, льгот и посо-
бий нельзя, уверен Владимир Путин. 
Он обратил внимание на формирова-
ние нравственных ценностей и жиз-
ненных ориентиров человека.

— У многих наших народов сохраня-
ется традиция крепкой, многопоколен-
ной семьи, где воспитываются четверо, 
пятеро и больше детей. Вспомним, что 
в русских семьях у многих наших бабу-
шек-прабабушек детей было и по семь, 
и по восемь, и того более. Давайте эти 
замечательные традиции и возрож-
дать, — добавил глава государства.

«Израиль часто выступает против освобождения того 
или иного человека»
Член политбюро ХАМАС Усама Хамдан — об обмене российских граждан, целях ЦАХАЛ и конфликтах между 
палестинскими партиями

Прохор Доренко

ХАМАС готов отпустить всех росси-
ян, которые сейчас находятся в за-

ложниках в секторе Газа. Но всё будет 
зависеть от того, станет ли Израиль на-
рушать перемирие. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал член политбюро 
ХАМАС в Ливане и представитель дви-
жения по международным делам Уса-
ма Хамдан. При этом израильская сто-
рона, по его словам, не скрывает своего 
желания возобновить боестолкновения. 
Он добавил: любые задержки при обме-
не связаны с нежеланием в Тель-Авиве 
утверждать списки имён многих пале-
стинских заключённых.

Какие цели преследовало движение 
ХАМАС во время своей операции «Буря 
Аль-Акса» 7 октября? Ведь именно эти 
события, которые многие на междуна-
родной арене осудили и назвали терро-
ристическим актом, стали причиной на-
чала наземной операции в секторе Газа.

— Во время операции 7 октября 
мы преследовали цель освободить па-
лестинских заложников в израиль-
ских тюрьмах и прекратить оскверне-
ние христианских и исламских святынь 
в Иерусалиме, а также помешать иуда-
изации этого города с сохранением 
его арабо-палестинской идентично-
сти. С нашей стороны всё идёт по пла-
ну. В целом наша общая национальная 
идея заключается в деоккупации и до-
стижении права народа на возвраще-
ние.

Все сейчас уже понимают, что под-
разделения ХАМАС во время своей опе-
рации «Буря Аль-Акса» 7 октября пораз-

или исключительно военные объекты, 
которые относятся к территориальным 
подразделениям армии израильской 
оккупации (143-я территориальная ди-
визия «Шуалей ха-Эх», ответственная 
за оборону границ Израиля с анкла-
вом. — «Известия»). Этот провал со сто-
роны территориальной обороны Изра-
иля подтолкнул тысячи палестинских 
граждан направиться в сторону по-
селений, которые на самом деле счи-
таются исконными палестинскими 
территориями. В результате этих со-
бытий десятки израильтян перемеще-
ны на территорию сектора Газа. Среди 
них были и иностранцы, которые рабо-
тали в местных кибуцах. Палестинское 
сопротивление предлагало с самого на-
чала вернуть абсолютно всех взамен 
на прекращение агрессии со стороны 
наших врагов. Однако Израиль принял 
решение возвратить их силой: многие 
из них, к большому сожалению, погиб-
ли из-за обстрелов авиации, включая 
тысячи палестинцев.

Нужно сказать, что именно бла-
годаря посреднической роли Египта 
и Катара мы передали тех, кого смог-
ли найти в секторе Газа, взамен на па-
лестинских заложников в израильских 
тюрьмах. В течение последних трёх не-
дель мы были близки к заключению 
соглашения, но Нетаньяху препят-
ствовал этому процессу. Даже сегод-
няшняя сделка по перемирию могла бы 
сорваться, если бы не наши партнёры. 
Результаты их усилий вы можете сей-
час наблюдать.

Израиль обвиняет ХАМАС в задержке со-
гласования списков на эвакуацию рос-
сиян из сектора Газа. Однако в РФ ра-
нее утверждали, что задержка на самом 
деле вызвана Израилем...

Нужно признать, что Израиль на-
строен достаточно отрицательно в от-
ношении России по многим вопросам. 
На это очень сильно влияет позиция 
США — начиная с разрушительного кон-
фликта на Украине, заканчивая сегод-
няшними событиями в Газе. Израиль 
не устраивала позиция Москвы в рам-
ках квартета по ближневосточному уре-
гулированию, не устраивает и сейчас. 
Именно израильская сторона ответ-
ственна за долгое согласование списков 
на эвакуацию россиян из палестинского 
анклава. Их не устраивает фактор спра-
ведливости в российской международ-
ной политике по палестинской пробле-
ме — им нужна лишь полная и слепая 
поддержка их агрессии против народа 
Палестины, которую оказывают Штаты.

Мы высоко ценим справедливую по-
зицию Москвы, поэтому мы отпустили 
российского гражданина без каких-ли-

бо условий (26 ноября ХАМАС отпустил 
россиянина Рона Кривого вне соглаше-
ния о перемирии. — «Известия»). Наде-
емся, что отношения между Россией 
и палестинцами будут и дальше поло-
жительно развиваться, беря во внима-
ние справедливое дело нашего народа.

Возвращаясь к россиянину с двойным 
гражданством. Можно ли ожидать, что 
оставшиеся граждане РФ будут включе-
ны в списки в рамках следующих групп 
на выход из Газы?

Мы, разумеется, будем стремить-
ся к тому, чтобы облегчить этот про-
цесс. Как вы знаете, механизм пере-
дачи заложников подразумевает под 
собой согласование списков имён как 
с израильской стороны, так и с нашей. 
Израиль часто выступает против ос-
вобождения того или иного человека. 
Поэтому мы будем искать другие ре-
шения этой проблемы, при помощи ко-
торых Тель-Авив не сможет повлиять 
на этот вопрос.

Освобождение россиянина уда-
лось при координации с посредника-
ми. Но давайте сначала понаблюдаем 
за тем, как будет проходить продление 
перемирия. Если же всё пройдёт хоро-
шо, то в дальнейшем мы будем работать 
по этой ситуации подходящим образом. 
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доставлению военной помощи Израи-
лю и Украине. Ранее он предложил вы-
делить Израилю $14,3 млрд.

Ситуация 2020 года, когда Байдену 
было перечислено $3,75 млн, остаёт-
ся исключительной. В преддверии вы-
боров 2016-го произраильское лобби 
сделало ставку на представительницу 
демократов Хиллари Клинтон, но вы-
делило ей гораздо меньше — $1,2 млн. 
Кандидат от республиканцев Мэтт 
Ромни в 2012-м получил $863 тыс. Ещё 
меньше досталось в 2008-м республи-
канцу Джону Маккейну — $769 тыс.

Почти четырёхмиллионные вложе-
ния в Байдена сложно объяснить тем, 
что произраильские спонсоры тради-
ционно поддерживают демократов. 
Предшественник Трампа — демократ 
Барак Обама, судя по данным Open 
Secrets, не получил финансирования 
произраильского лобби ни во время 
своей первой избирательной кампа-
нии, ни во время второй. Точно так же, 
как и президент-демократ Билл Клин-
тон, находившийся у власти с 1993 
до 2001 год.

— Отчасти причина может крыть-
ся в том, что Байден едва ли знает, где 

он находится. Им легче манипулировать 
и склонить к опрометчивым шагам, ко-
торые могут оказаться чрезвычайно до-
рогостоящими для США, — продолжа-
ет Алекс Крейнер.

Интересным в случае беспрецедент-
ной поддержки произраильским лобби 
фигуры Байдена на выборах в 2020 году 
становится факт заключения во вре-
мя президентского срока Трампа «Со-
глашений Авраама». Договорённости, 
подписанные три года назад Израилем, 
ОАЭ, Бахрейном и Марокко, предпола-
гали установление дипломатических 
отношений между странами. В этой си-
туации казалось бы логичным поддер-
жать Трампа и ожидать, что на втором 
сроке он продолжит начатую полити-
ку по примирению Израиля со страна-
ми Ближнего Востока.
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Взяли разработки
A После открытия файла 

на компьютер жертвы загру-
жалась вредоносная программа, кото-
рая собирала пароли из браузеров, копи-
ровала все файлы Microsoft Word в архив 
и отправляла злоумышленникам.

— Затем в скомпрометированную 
систему устанавливалась програм-
ма Mipko Employee Monitor. Это леги-
тимное программное обеспечение для 
мониторинга действий сотрудников, 
которое чаще всего используют кор-
поративные службы безопасности. Од-
нако злоумышленники применяли его, 
чтобы перехватывать нажатия клавиш 
и логи буфера обмена, делать скрин-
шоты и снимки с камеры устройства, — 
объяснил Олег Скулкин.

Одной из целей злоумышленников 
был доступ к Telegram-аккаунтам со-
трудников компаний — потому через 
мессенджеры в нарушение правил циф-
ровой безопасности часто пересылают-
ся служебные документы и другая ин-
формации, интересная с точки зрения 
промышленного шпионажа.

На компьютерах жертв хакеры иска-
ли, в частности, токен, который иденти-
фицирует сессию в Telegram. Это позво-
ляло им зайти в скомпрометированную 
учётную запись без авторизации и неза-
метно для собственника аккаунта кон-
тролировать всю переписку и пересы-
лаемые файлы. Новые сессии при этом 
не фиксировались в истории активно-
стей, рассказал Олег Скулкин.

Основная цель кибермошенников — 
продажа украденных данных на тене-
вых форумах, сообщил эксперт группы 
анализа ВПО центра исследования Solar 
4RAYS ГК «Солар» Антон Каргин. Ущерб 
от подобных атак варьируется в зависи-
мости от значимости украденных дан-
ных и размера атакованной компании, 
подчеркнул он.

— При этом причинённый организа-
циям урон может быть ещё выше, если 
полученными данными воспользуют-
ся другие злоумышленники, — добавил 
Антон Каргин.

Хакеры хорошо осведомлены об от-
ечественном ПО, например они исполь-
зуют Mipko Employee Monitor и мими-
крируют под «1С:Предприятие». Исходя 
из этого можно сделать вывод о том, что 
члены данной группировки — выходцы 
из стран СНГ, отметил специалист.

— Нарушители не стремятся незамед-
лительно после закрепления в системе 

нанести значительный ущерб, напри-
мер зашифровать данные атакуемых 
организаций, а осуществляют доста-
точно скрупулёзный и скрытый сбор ин-
формации. Обращает на себя внимание 
и целенаправленность атак: они явно 
ориентированы на рабочие места ра-
ботников финансовых подразделений 
малого и среднего бизнеса, и успешные 
атаки на них обычно не приводят к зна-
чительным инфоповодам, — сказал ди-
ректор по информационной безопасно-
сти компании T1 Cloud Алексей Кубарев.

Находясь во внутренней сети компа-
нии продолжительное время, атакую-
щие могут нанести большой вред орга-
низации, получая доступ к внутренним 
ресурсам, электронной почте и аккаун-
там в социальных сетях сотрудников, 
рассказал эксперт по кибербезопасно-
сти «Лаборатории Касперского» Леонид 
Безврешенко.

Для совершения атак хакеры актив-
но арендовали вычислительные мощно-
сти, находящиеся на территории России, 
что отражает общий тренд на исполь-
зование сетевой инфраструктуры вну-
три страны, которая не вызывает подо-
зрений и не блокируется провайдерами, 
сообщил «Известиям» руководитель 
департамента информационно-ана-
литических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров.

— Хакерская группа Rare Wolf пред-
ставляет собой реинкарнацию груп-
пировки Leak Wolf, которая активно 
работала по российским предприяти-
ям весной 2023 года. Последняя так-
же отметилась нестандартным подхо-
дом к осуществлению хакерских атак, 
во многом схожим с тем, который де-
монстрирует Rare Wolf, — сказал спе-
циалист.

Они также ориентировались на ата-
ку с использованием данных сотруд-
ников взламываемой компании. Но-
вацией Rare Wolf стало то, что данные 
работников получали в активном ре-
жиме, а не пассивно из утечек, как это 
было ранее, подчеркнул Игорь Бедеров.

Вот паразиты
В сахалинской красной икре обнаружены живые личинки

Наталья Башлыкова

В сахалинской красной икре обнару-
жены живые личинки, рассказали 

в Россельхознадзоре. Сырьё для расфа-
совки было изъято на этапе экспертизы 
и в розницу не попало. Это один из самых 
масштабных случаев в этом году, прои-
зошедших в преддверии зимних празд-
ников. Согласно материалам проверок 
за октябрь, размещённым в базе ФГИС 
«Единый реестр контрольных (надзор-
ных) мероприятий», некачественное 
сырьё было выявлено у трёх предпри-
ятий — «САХРЫБТОРГ», ООО «Сах Голд 
Фиш», ООО «РПК “Брайда”». А у АО «Юж-
моррыбфлот» — серьёзные нарушения 
по завышению объёмов производства: 
из печени и икры минтая компания вы-
пускала в несколько раз больше тонн 
продукции, чем имелось для этого сы-
рья. О причинах участившихся случа-
ев нарушений и предлагаемых методах 
борьбы с ними — в материале «Известий».

В результате лабораторных исследо-
ваний у трёх производителей красной 
икры на Сахалине в октябре были выяв-
лены в продукции живые личинки рода 
Anisakis, нематод, скребней, трематод, 
цестод. Об этом «Известиям» сообщили 
в пресс-службе приморского межрегио-
нального управления Россельхознадзора.

— В рамках государственного зада-
ния «Мониторинг пищевой продукции 
на 2023 год» специалистами управления 
у хозяйствующих субъектов, осущест-
вляющих переработку рыбы и морепро-
дуктов на территории Сахалинской об-
ласти, были произведены отборы проб 
икры в ястыках (естественная рыбная 
оболочка. — «Известия») от рыбы лососё-
вых пород. В результате лабораторных 
исследований в трёх случаях были об-
наружены живые личинки паразитов, — 
рассказали в службе.

Согласно материалам проверок, речь 
идёт о компаниях «САХРЫБТОРГ», ООО 

«Сах Голд Фиш», ООО «РПК “Брайда”». 
При этом в Россельхознадзоре подчер-
кнули, что икра в ястыках является сы-
рьём для изготовления готовой продук-
ции и в продажу не поступает.

— В свободную реализацию посту-
пает только готовый пищевой продукт, 
прошедший переработку и ветеринар-
но-санитарную экспертизу. Потребите-
лям можно рекомендовать приобретать 
продукцию у проверенных производи-
телей, которые несут ответственность 
за качество и безопасность сырья, со-
блюдение ветеринарно-санитарных 
норм на каждом этапе производства, — 
подчеркнули в службе.

При этом там не уточнили, о каких 
объёмах продукции идёт речь.

Связаться с этими компаниями «Из-
вестиям» не удалось — контактная ин-
формация о них отсутствует.

Зафиксированы и другие наруше-
ния на рынке икры. Как выяснили «Изве-
стия», в октябре этого года Приморское 
межрегиональное управление службы 
по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору объявило предостережение АО 
«Южморрыбфлот». Согласно информа-
ции ФГИС «Единый реестр контрольных 
(надзорных) мероприятий» о провер-
ке этого предприятия, из 8992 кг пече-
ни и икры минтая было произведено 
14 256 кг «Ассорти деликатесного», что 
в 1,6 раза больше используемого сырья. 
Аналогичным образом были произведе-
ны ещё несколько партий этой продук-
ции объёмами 14 336,64 кг, 15 131,52 кг 
и 13 322,88 кг.

Волновой удар
Как справляются с последствиями непогоды

Анастасия Платонова, Елена Балаян

О коло 350 тыс. человек остаются 
без света в южных регионах Рос-

сии по состоянию на вечер 28 ноября, 
следует из данных Минэнерго. При 
этом на Крым и Краснодарский край 
движется новый, пусть и менее мощ-
ный циклон — возможны порывы ветра 
до 23 м/с, сообщают синоптики. Они же 
прогнозируют ещё несколько сложных 
дней и для запада европейской части 
России: с утра среды снегопады накро-
ют Белгород, Курск, Смоленск и Мо-
скву, затем поднимутся до Ярославля, 
Вологды и Санкт-Петербурга. Притом 
что в двух столицах ещё не ликвиди-
ровали последствия «чёрной метели», 
которая бушевала здесь накануне. Как 
экстренные службы и коммунальщики 
разных регионов справляются со стихи-
ей — в материале «Известий».

В южных регионах России продолжа-
ют ликвидировать последствия штор-

ма, который случился в ночь на 27 но-
ября. По данным Минэнерго на вечер 
вторника, без света остаются почти 
350 тыс. человек. Впрочем, это значи-
тельно меньше, чем в первые часы раз-
гула стихии, когда обесточены оказа-
лись дома 1,9 млн человек.

В частности, в Крыму без электро-
энергии утром 28 ноября находились 
93 тыс. человек, в 245 сёлах было нару-
шено водоснабжение, сообщил глава ре-
гиона Сергей Аксёнов. В комментариях 
под его постом в соцсетях жители жало-
вались на холод в домах.

«Симферопольский район, село Мир-
ное — вторые сутки без света. В кварти-
рах нет централизованного отопления, 
на данный момент внутри плюс 16», — на-
писал один из них.

«Аварийные бригады нас ещё не посе-
щали. Электроэнергии нет фактически 
с субботы, связи нет, интернет с пере-
боями. Две школы и два детсада на тер-
ритории села не работают — нет света, 

воды и отопления», — жалуется Антони-
на из села Суворовское Сакского райо-
на, там уже третьи сутки на проводах 
висит крыша дома.

Сергей Аксёнов сообщил, что по со-
стоянию на 28 ноября восстановлена 
работа 52 котельных из 125 обесточен-
ных. «Работы на объектах ведутся в кру-
глосуточном режиме, бригады всех ре-
сурсников сформированы», — написал 
он в Telegram-канале.

Власти Дагестана, Краснодарского 
края и Ростовской области обещают 
восстановить энергос-
набжение в полном 
объёме в течение 
среды, 29 ноября.

Н е п о г о -
да на юге 
с т р а н ы 
не уни-
мается: 
в Соч и 
есть опас-

ность формирования смерчей над мо-
рем, сообщило в своём Telegram-канале 
Главное управление МЧС по Краснодар-
скому краю.

«В период с 29 ноября до конца суток 
30 ноября на территории края ожида-
ются сильные дожди в сочетании с гро-
зой, градом и сильными порывами ве-
тра», — отмечает ведомство. При этом 
на юго-западных и юго-восточных тер-
риториях региона возможны «подъёмы 
уровня рек, местами до неблагоприят-

ных отметок».

Общество

На ум пошло
Россияне стали активно покупать онлайн-курсы в рассрочку

Эмма Щукина

В России подскочил спрос на онлайн-
образование. Граждане стали вдвое 

чаще брать рассрочку, чтобы проходить 
дистанционные курсы, следует из дан-
ных исследования «Тинькофф Кредит 
Брокера» (есть у «Известий»). Люди гото-
вы ежемесячно платить до 10 тыс. рублей, 
чтобы получить дополнительные навы-
ки. Эксперты отмечают: онлайн-курсы — 
удобный и недорогой формат, а брать 
рассрочку выгодно, поскольку полная 
стоимость может ударить по бюдже-
ту. Часто, пройдя даже часть обучения, 
можно «отбить» его стоимость, отмеча-
ют они. Получение новых навыков осо-
бенно востребовано на фоне дефицита 
кадров на рынке труда и спроса на мно-
гозадачных сотрудников.

�� КАК МЕНЯЕТСЯ РЫНОК 
ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ 
В РОССИИ

Большинство россиян (72%), проходив-
ших какое-либо обучение за послед-
ние несколько лет, выбрали для этого 
онлайн-формат, сказано в исследова-
нии «Тинькофф Кредит Брокера». Как 
следует из опроса, чаще всего их целью 
становилось желание повысить квали-
фикацию. Такую причину назвали 59% 
опрошенных. На втором месте — осво-
ение новой профессии (48%), далее идёт 
личностное развитие (41%).

Самой популярной площадкой он-
лайн-обучения у россиян стали курсы 
дополнительного образования от госу-
дарственных вузов и методических цен-
тров, отметили эксперты.

При этом, согласно исследованию, 
24% назвали важным критерием воз-
можность оплачивать прохождение 
курса в рассрочку. Так, за январь–ок-
тябрь 2023-го количество заявок на рас-
срочку от «Тинькофф Кредит Брокера» 
на онлайн-обучение выросло на 97% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, а доля операций по кар-
там и через СБП снизилась на 46%. Среди 
тех, кто планирует дистанционно про-
ходить курсы в ближайшее время, рас-
срочка актуальна для 38% респондентов. 
Треть из них (32%) планирует осваивать 
новую профессию, следует из опроса.

Также там говорится, что большин-
ство (51%) готово ежемесячно платить 
за собственное онлайн-образование 
до 10 тыс. рублей. При этом 48% родите-
лей считают приемлемой ежемесячную 
сумму до 5 тыс., если речь идёт об обу-
чении их детей.

В целом главные преимущества уда-
лённого формата, по мнению участни-

ков опроса, — возможность выбирать 
удобное время для учёбы, отсутствие 
привязки к месту, экономия времени 
и денег, опция выбора только нужных 
тем для изучения и самостоятельная на-
стройка интенсивности.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие банки и платформы он-
лайн-обучения. В Совкомбанке отме-
тили: в 2023 году рынок образования 
в интернете начал восстанавливаться 
после сокращения в 2022-м. В кредит-
ной организации прогнозируют при-
рост оплат онлайн-обучения в рас-
срочку по карте «Халва»» более чем 
на 30% по итогам 2023 года по сравне-
нию с прошлым.

Рост рассрочки на образовательные 
курсы наблюдается с начала пандемии, 
рассказали в пресс-службе Сбербанка. 
За время удалёнки клиенты «распро-
бовали» онлайн-образование, и к кон-
цу 2020 года объём рассрочки в этом 
сегменте вырос в 18 раз, отметили там. 
В дальнейшем объёмы значительно 
не падали даже в «низкий сезон» (с де-
кабря по март). В 2021, 2022 и 2023 годах 
наблюдалось постоянное увеличение 
доли сегмента образования в кредитном 
портфеле, за три года она увеличилась 
на 30%, добавили в пресс-службе банка.

В последние несколько лет активно 
растёт спрос на продукты и услуги, ко-
торые можно купить онлайн, в том чис-
ле и на образование: всё больше людей 
хотят приобрести курсы в рассрочку, от-
метила директор по развитию партнёр-
ского бизнеса Хоум банка Ирина Жи-
мерина. Там фиксируют рост портфеля 
рассрочек как за счёт активного прито-
ка новых клиентов, так и за счёт роста 
востребованности услуги у текущих. 
Рост квартал к кварталу составляет 
от полутора- до двукратного, отметила 
Ирина Жимерина. Также увеличивает-

ся и средний чек — на 34% в сравнении 
с началом года, сказала она.

�� ПОЧЕМУ РАСТЁТ ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ОНЛАЙН-ОБУЧЕНИЯ

Рост спроса на онлайн-курсы связан 
с быстрым развитием информационных 
технологий и доступностью интернета, 
что позволяет людям получать знания 
без привязки к географическому ме-
стоположению, отметил руководитель 
направления «Сопровождение» ГК CMS 
Николай Переславский.

— Это особенно актуально для жи-
телей удалённых регионов, где нет воз-
можности посещать традиционные 
дополнительные учебные заведения. 
Также онлайн-курсы обычно стоят де-
шевле, чем обучение в офлайн-форма-
те, что делает их более доступными 
для широкой аудитории. Кроме того, 
нет привязки по времени, в записи кур-
сы можно пройти в удобное для челове-
ка время, также это экономия времени 
и денег на дорогу, — отметил он.

Так, по данным «Тинькофф Кредит 
Брокера», 61% оплат онлайн-курсов 
в рассрочку в январе–октябре 2023 года 
пришёлся на российские регионы. Осо-
бенно активно онлайн-курсы покупа-
ли жители Краснодарского края, Сверд-
ловской области, Республики Татарстан, 
Новосибирской и Ростовской областей.

Жители Москвы и Московской об-
ласти оформили около трети заявок 
на рассрочку в «Тинькофф Кредит Бро-
кере» для оплаты онлайн-образования 
(28,3%) за январь–октябрь 2023 года, жи-
тели Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области — 10,3%.

По мнению Переславского, 10 тыс. 
рублей, которые готовы в среднем тра-
тить россияне на получение знаний, — 
вполне разумная сумма, учитывая, что 

многие курсы имеют гибкую ценовую 
политику и предлагают различные па-
кеты обучения.

Сейчас можно получить дополни-
тельное образование за довольно ко-
роткий срок и в дальнейшем работать 
из любой точки мира, отметила эксперт 
в области бухгалтерского учёта и нало-
гообложения Ксения Токарева.

— Рассрочку можно получить как 
от банка, так и от самого продавца он-
лайн-курса. Внеся небольшую сумму, 
можно сразу приступить к обучению, 
не теряя при этом времени на накопле-
ние. При этом часто, пройдя даже часть 
обучения и приобретя новые знания 
и компетенции, можно отбить стои-
мость обучения, — посоветовала она.

Однако, по словам Ксении Токаре-
вой, обязательно внимательно читать 
договор.

Работодатели всё больше понимают, 
что им нужны компетенции, а не короч-
ки об образовании, отметил бизнес-тре-
нер CPL, сертифицированный специ-
алист в сфере медиации Александр 
Овчинников. Особенно это актуально 
на фоне дефицита кадров. Ранее глава 
Минэкономразвития Максим Решет-
ников назвал нехватку специалистов 
главным внутренним источником ри-
сков для экономики.

Получение новых знаний и навыков 
актуально на фоне того, что в России вы-
рос спрос на многозадачных сотрудни-
ков. Количество вакансий, где упоми-
нается эта характеристика, по данным 
HeadHunter, увеличилось за год почти 
в три раза (на 181%).

Возможность лицензирования он-
лайн-площадок сняла почти все фор-
мальные барьеры, люди всё меньше бо-
ятся, что в отделе кадров им скажут, что 
«это какая-то непонятная бумажка», от-
метил он. Однако рынку предстоит вы-
строить контур обратной связи для об-
разовательных площадок, чтобы задать 
хотя бы минимальный уровень качества, 
добавил эксперт. Спрос на онлайн-кур-
сы будет расти за счёт молодых людей, 
полагает Александр Овчинников.

— Для молодёжи довольно стран-
но, что всё можно сделать через экран 
смартфона, а учиться внезапно надо, 
сидя в аудитории. Их выбор довольно 
очевиден, — подытожил эксперт.

С учётом технологического прогрес-
са и развития онлайн-образования ин-
терес к такой форме обучения будет 
увеличиваться, допустил Николай Пере-
славский из CMS. Всё больше родителей 
осознают преимущества гибкого графи-
ка, индивидуального подхода и разноо-
бразия предлагаемых онлайн-образова-
тельных программ, заключил он.

Живые личинки в икре и морепродуктах могут нанести серьёзный ущерб 
здоровью человека. Так, Anisakis вызывают развитие острых язв с перфо-
рацией и некрозом стенки желудка и кишечника. Нематоды способны по-
ражать лёгкие, печень, головной мозг, органы зрения или слуха. Поражение 
кишечника скребнями вызывает желудочно-кишечные расстройства, рвот-
ные позывы, признаки интоксикации. Трематоды, поражая человека, вызы-
вают мощную аллергическую реакцию. В остром периоде наблюдаются на-
рушения в работе желудочно-кишечного тракта, повышение температуры 
тела, мышечные боли, увеличение размеров селезёнки и печени, а при пора-
жении лёгких — кашель с обильной мокротой. Цестодозы — это глистные ин-
фекции, которые представляют опасность как для людей, так и для живот-
ных. Они могут нанести серьёзный вред здоровью и требуют длительного 
и тщательного лечения, некоторые случаи заканчиваются смертью пациента.

Справка «Известий»

Входы в торговые точки на сочинской набережной оказались забиты песком
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За рублём
A В первую очередь рост 

чека объясняется смеще-
нием спроса на автокредиты в пользу 
вторичного рынка, пояснил директор 
по продуктам и маркетингу «Скоринг 
бюро» Игорь Лисянский. При этом сре-
ди подержанных в основном продают-
ся машины более высокой ценовой ка-
тегории. Всё это ведёт к увеличению 
объёмов кредитования и количества 
оформленных займов на автомобили, 
резюмировал он.

По данным «Скоринг бюро», в октя-
бре банки выдали россиянам кредиты 
на покупку автомобиля на 122,7 млрд 
рублей — это более чем вдвое (на 110%) 
превышает показатель того же пери-
ода прошлого года. При этом количе-
ство оформленных за месяц займов 
на покупку машины выросло только 
в полтора раза, до 79,8 тыс. штук.

Спрос на автокредиты «Извести-
ям» подтвердили крупнейшие участ-
ники рынка. В Драйв Клик банке 
(«дочка» Сбера) доля выданных зай-
мов на машины увеличилась почти 
вдвое, а в ВТБ — более чем втрое. Рос-
банк Авто за год увеличил выдачи ав-
токредитов в 2,8 раза, а «Открытие 
Авто» и РНКБ — в 1,7, сообщили в пресс-
службах организаций. При этом на ма-
шины с пробегом берётся почти две 
трети всех таких займов.

— В октябре был максимально вы-
сокий спрос заёмщиков в этом году. 
На фоне ожидания очередного повыше-
ния ключевой ставки и изменения курса 
рубля клиенты стремились приобрести 
транспортные средства до увеличения 
процентных ставок по кредитам и стои-
мости автомобилей, — пояснил началь-
ник управления «Автокредитование» 
ВТБ Алексей Бочарников.

Из-за ужесточения политики ЦБ 
кредитные организации вынужде-
ны корректировать условия по авто-
займам, пояснил начальник управле-
ния развития партнёрских программ 
и стратегических сегментов Росбанк 
Авто Вячеслав Якубчик. Вслед за клю-
чевой ставки на рынке росли. Судя 
по данным на сайтах крупных банков, 
автокредиты сейчас выдаются в диа-
пазоне 11–25%.

Пока россияне продолжают поку-
пать машины, опасаясь дальнейшего 
роста цен на них, добавила руководи-
тель «Открытие Авто» Марина Дембиц-
кая. Скорее всего, к концу ноября этот 

тренд может сойти на нет, так как кли-
енты ненадолго отложат покупку ма-
шины до предстоящих новогодних ски-
док и акций.

Благодаря автозаймам машину воз-
можно приобрести по более привле-
кательной цене, рассказал основатель 
финансового клуба «Мультипликатор» 
Эван Голованов. Как правило, дилеры 
в партнёрстве с банками дают скид-
ки. Например, один и тот же автомо-
биль при покупке за наличные сред-
ства будет стоить 2,5 млн рублей, а при 
оформлении в кредит — 2 млн, оценил 
эксперт. При этом финансовые орга-
низации зарабатывают на процентах.

Средний срок автокредита — пять 
лет, но, как правило, клиенты старают-
ся погасить его досрочно, и фактиче-
ски многие укладываются в три года, 
добавили в пресс-службе ГК «Ав-
тодом». В таком случае автовладе-
лец заплатит банку меньше годовых 
процентов и в итоге получит машину 
за меньшую стоимость.

Заём на машину можно получить 
по более привлекательным условиям, 

чем потребительский, но для этого 
клиенту придётся приобрести допол-
нительные услуги, отметила старший 
управляющий партнёр юридической 
компании PG Partners Полина Гусятни-
кова. Например, со страховкой ставка 
составит 10%, а без неё — 25%.

Сейчас стоит обратить внимание 
на особенности различных брендов, 
добавил Эван Голованов. Запчасти для 
корейских (например, Hyundai) и япон-
ских автомобилей могут серьёзно по-
дорожать, что делает китайские марки, 
такие как Chery и Geely, более привле-
кательными, так как их обслужива-
ние обходится дешевле. Кроме того, 
на рынке появляется больше запча-
стей, гарантии производителей рабо-
тают более эффективно.

За последние три месяца у брен-
да Chery доля кредитных сделок до-
стигла 90%, у марки Geely — 83–85%, 
а у Exeed — стабильно выше 70%, рас-
сказал замгендиректора по продажам 
новых автомобилей АГ «Авилон» Ре-
нат Тюктеев. Российский бренд «Мо-
сквич» также имеет высокую степень 
проникновения в кредитные сделки — 
раньше она составляла 20%, а сейчас 
превысила 60%.

Тем не менее пока лучше воздер-
жаться от принятия крупных долго-
вых обязательств, предупредил Эван 
Голованов. С учётом высокого уровня 
ключевой ставки ЦБ в 15% и сохраня-
ющейся перспективы роста цен покуп-
ка автомобиля может сильно ударить 
по семейному бюджету.

Мимо лётная связь
За передачу телефонов заключённым 
осудят на два года

Яна Штурма

Н аказание за передачу телефонов 
в колонии и СИЗО ужесточат — в УК 

должна появиться новая статья, которая 
предполагает до двух лет лишения сво-
боды, если человек второй раз попадёт-
ся на этом нарушении. Одновременно 
увеличится штраф — с 3–5 тыс. до 50 тыс. 
рублей, если человека за этой попыткой 
поймают первый раз. По мнению авто-
ров инициативы, мера поможет снизить 
количество случаев телефонного мо-
шенничества — для этого зачастую и ис-
пользуются переданные средства свя-
зи. Только за 2022 год сотрудники ФСИН 
изъяли в СИЗО, тюрьмах и колониях бо-
лее 24,6 тыс. телефонов.

Уголовную ответственность за пе-
редачу телефонов в колонии или СИЗО 
введут в России — такие поправки к УК 
поддержала правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности, 
выяснили «Известия».

Проблема с проносом мобильных 
для осуждённых не теряет актуаль-
ности, более того, наблюдается рост 
преступлений, которые при помощи 
смартфонов совершают арестанты 
или осуждённые, рассказал «Извести-
ям» председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

По оценке МВД, именно из колоний 
и следственных изоляторов совер-
шается значительная доля телефон-
ных мошенничеств. По данным ФСИН, 
в 2022 году изъято более 24,6 тыс. теле-
фонов. Суды рассмотрели 3,3 тыс. дел 
о попытках передачи их заключённым 
и оштрафовали 2,3 тыс. человек.

— Нелегальный оборот средств со-
товой связи в колониях и следствен-
ных изоляторах представляет исклю-
чительную общественную опасность 
и напрямую влияет на состояние пре-
ступности, — подчеркнул Владимир 
Груздев. — Практически каждое второе 
IT-преступление совершается путём ис-
пользования средств мобильной связи. 
Помимо совершения мошенничества 
злоумышленники используют их для 
организации других преступлений — ко-
ординации действий своих сообщников, 
находящихся на свободе, оказания дав-
ления на участников уголовного судо-
производства и прочего.

Например, по его словам, через ли-
цевые счета абонентских номеров сим-
карт, которые используют заключённые, 
происходит обращение безналичных 
денежных средств. Таким образом осу-
ществляется пополнение теневой кассы 
криминального сообщества, обеспечи-

вается финансовая поддержка лидеров 
уголовно-преступной среды.

Авторы законопроекта предлагают 
ввести в Уголовный кодекс новую ста-
тью — 321.1. По ней виновному будет гро-
зить до двух лет лишения свободы, если 
его второй раз поймают за попыткой пе-
редачи телефона в СИЗО или колонию.

Предлагается ужесточить и нака-
зание за первую подобную попытку. 
Сейчас оно прописано в ст. 19.12 КоАП 
и предусматривает штраф от 3 до 5 тыс. 
рублей. Новые санкции значительно вы-
растут — до 50 тыс. рублей.

— В первый раз человек, совершив-
ший подобное нарушение, привле-
кается к административной ответ-
ственности, — подтвердил Владимир 
Груздев. — За второй и последующие 
разы, согласно предложению, будет гро-
зить уголовная ответственность.

Чаще всего у заключённых в коло-
ниях и следственных изоляторах мо-
бильная связь появляется благодаря 
сотрудникам администрации самого 
учреждения, рассказал «Известиям» 
адвокат, управляющий партнёр адво-
катского бюро Москвы «Мушаилов, Уз-
денский, Рыбаков и партнёры» Сергей 
Узденский.

— Им это сделать проще всех, — под-
черкнул эксперт. — Где-то это постав-
лено на поток, а где-то — редкое исклю-
чение из правил. Иногда оперативные 
сотрудники намеренно снабжают каме-
ры изолятора мобильной связью, чтобы 
отследить, с кем интересующий их аре-
стант будет выходить на связь и о чём 
общаться.

Также проносят мобильные устрой-
ства адвокаты и родственники арестан-
тов или заключённых во время свида-
ний, добавил он. Мобильные телефоны 
передают различными способами: это 
может быть посылка, а может и лично 
помочь сотрудник учреждения, уточнил 
партнёр юридической компании «Сони-
чев, Казусь и партнёры» Антон Соничев.

— На входе в одну из колоний 
мы встретили «доску почёта» под на-
званием «Они предали интересы служ-
бы» с фотографиями правоохраните-
лей, попавшихся на заносе, — рассказал 
он «Известиям».

Общество

Яблоко надзора
Сотрудники МЧС прекратят пользоваться продукцией Apple

Кирилл Планкин, Яна Штурма, 
Иван Капустин, Юлия Тимофеева

МЧС рекомендовало сотрудникам 
как центрального аппарата, так 

и территориальных органов с 10 января 
2024 года отказаться от использования 
в служебных целях продукции Apple — 
смартфонов, ноутбуков, планшетов и т.д. 
Это следует из протокола совещания под 
руководством главы ведомства Алексан-
дра Куренкова. Служебный документо-
оборот уже организован с учётом обес-
печения требований информационной 
безопасности, заверили «Известия» 
в пресс-службе МЧС. Данные, которые 
собирают устройства Apple, попадают 
на серверы в недружественных странах, 
поэтому стоит ускорить переход к безо-
пасной операционной системе россий-
ского производства, заявили эксперты.

Сотрудникам МЧС России — как 
центрального аппарата, так и терри-
ториальных органов и организаций — 
рекомендовали с 10 января 2024 года 
не использовать продукцию Apple в слу-
жебной деятельности, следует из про-
токола совещания под руководством 
главы ведомства Александра Куренко-
ва (документ есть в распоряжении «Из-
вестий»).

Так, iPhone, iPad и другие подобные 
устройства не рекомендовано исполь-
зовать «для ведения переговоров, об-
работки, хранения и передачи инфор-
мации». Их нельзя будет проносить 
«в административные здания централь-
ного аппарата, территориальных орга-
нов и организаций МЧС России».

Для работы сотрудников ведомства 
организован служебный документоо-
борот с помощью специальных инфор-
мационных сервисов с учётом обеспе-
чения требований информационной 
безопасности, заверили «Известия» 
в пресс-службе МЧС в ответ на запрос 
издания.

Запрет на использование техни-
ки Apple для служебных целей связан 
с тем, что некоторые подразделения ми-
нистерства охраняют засекреченные 
объекты и информация, передаваемая 
через такие устройства, может «утечь» 
в третьи руки, полагает источник «Из-
вестий».

Большинство сотрудников пользу-
ются одним смартфоном и для личных 
и для служебных целей, поэтому поку-
пать новый может оказаться для них не-
удобно и накладно, посетовал собесед-
ник издания.

МЧС не первое ведомство, где реши-
ли отказаться от использования про-
дукции Apple. В августе «Известия» пи-
сали, что Министерство цифрового 

развития, связи и массовых коммуни-
каций РФ выпустило приказ, который 
запрещает сотрудникам пользовать-
ся iPhone в служебных целях. Как рас-
сказал тогда источник в министерстве, 
ограничение коснулось в том числе 
планшетов и смарт-часов от Apple, воз-
можности вести рабочую переписку 
с использованием устройств этой ком-
пании.

Аналогичные решения были приня-
ты в Минпромторге, Росавиации, Мин-
трансе, некоторых госкомпаниях и го-
скорпорациях, в том числе в «Ростехе». 
Источники «Известий» рассказали, что 
осенью 2023 года от «яблочных» смарт-
фонов отказались также в Минпросве-
щения и Минобрнауки.

— Айфоны у людей остались, но толь-
ко для личных целей, — сказал собесед-
ник издания. — А всю служебную пере-
писку мы ведём на других устройствах.

Ранее «Известия» сообщали, что рос-
сийские чиновники и законодатели на-
чали получать для тестирования смарт-
фоны под управлением операционной 
системы «Аврора». В частности, в Совет 
Федерации поставлено несколько де-
сятков таких аппаратов. Если экспери-
мент пройдёт успешно, их количество 
могут увеличить.

— Тестирование показывает высокий 
уровень защиты передачи и хранения 
информации, — рассказал «Известиям» 
зампред Совета по развитию цифро-
вой экономики при СФ Артём Шейкин. — 
О целесообразности использования ис-
ключительно отечественных устройств 
в рабочих целях можно говорить только 
после подведения итогов тестирования.

1 июня 2023 года Федеральная служ-
ба безопасности и Федеральная служба 
охраны сообщали, что устройства Apple 
используются для операций спецслужб 

США. Было установлено, что заражению 
подверглось несколько тысяч телефо-
нов компании.

Тогда же официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков заявил, 
что сотрудникам администрации пре-
зидента России запрещено использо-
вать iPhone в служебных целях. Однако, 
по его словам, Кремль не имеет полно-
мочий давать рекомендации по пово-
ду использования смартфонов на опе-
рационной системе iOS в личных целях.

Член Совета по правам человека при 
президенте РФ, председатель Нацио-
нального антикоррупционного комите-
та Кирилл Кабанов заявил «Известиям», 
что рекомендаций по уходу от техники 
Apple для членов СПЧ нет, поскольку это 
гражданская организация.

— Но ограничения существуют для 
сотрудников аппарата администра-
ции президента и для его советника, 
главы СПЧ Валерия Фадеева, — сказал 
он. — Я отношусь к этим рекомендаци-
ям позитивно, поскольку ясно, что эта 
техника изначально разрабатывалась 
с позиции спецслужб.

В случае с техникой Apple важно по-
нимать, что речь идёт об отказе исполь-
зовать не только смартфоны и планше-
ты, но и саму экосистему и сервисы 
американской компании, отметили 
эксперты.

Apple контролирует производство 
как «железа» для своих смартфонов, так 
и операционной системы, напомнил 
«Известиям» аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

— Если мы говорим про гаджеты 
на Android, то программное обеспечение 
в основе своей американское, но каж-
дый производитель его изменяет. А вот 
само устройство, так называемое «же-
лезо», изготавливает Китай или другие 

страны, — пояснил он. — Организовать 
такую же систему слежки, как при по-
мощи Apple, практически невозможно.

То есть, по его словам, гаджеты с опе-
рационной системой Android более за-
щищены.

Все данные, которые собирают 
устройства Apple, попадают на серве-
ры, расположенные в недружественных 
странах, добавил замглавы комитета 
Госдумы по информационной полити-
ке Антон Горелкин.

— Это создаёт вполне очевидные ри-
ски в работе госслужащих и сотрудни-
ков силовых ведомств. Поэтому в идеа-
ле все гаджеты, которые используются 
в служебных целях, должны быть зам-
кнуты в цифровой контур организа-
ции, — полагает он.

Это важнейший вопрос информаци-
онной безопасности, и в сложившейся 
геополитической ситуации игнориро-
вать его нельзя, уверен депутат.

С отказом от техники Apple россий-
ские ведомства «однозначно повыси-
ли уровень информационной безопас-
ности рабочих данных», уверен Артём 
Шейкин.

— Сейчас активно внедряются отече-
ственные решения, которые имеют уни-
кальное в наше цифровое время конку-
рентное предложение — обеспечение 
безопасности хранения и передачи ин-
формации, — сказал он.

Риски утечки существуют на каж-
дом уровне, отметил Эльдар Муртазин. 
Снизить их помогло бы, по его словам, 
повсеместное использование россий-
ской операционной системы «Аврора».

— Она не контролируется другими 
странами, зарубежными компаниями. 
Как только чиновник начинает поль-
зоваться «Авророй», он будто бы наде-
вает шапку-невидимку: американские 
службы его просто не видят и никакие 
данные получить не могут, — сообщил 
эксперт.

Переход политической структуры 
страны к безопасным устройствам пока 
идёт «со скрипом», оценивает он.

— Сегодня ряд компаний саботиру-
ет процесс тем, что хочет пользоваться 
Android, например. Несмотря на то что 
он более защищён по сравнению с iOS, 
это всё равно не выход. Надо переходить 
на нашу систему, — уверен он.

Те средства государственного бюд-
жета, которые тратились раньше на за-
купку техники Apple и адаптацию си-
стем под неё, значительно выше всех 
затрат на переход к отечественной си-
стеме, заверил он. Однако многие чи-
новники, по его словам, всё ещё наде-
ются приобрести себе модную игрушку 
за государственный счёт.

На фоне ожидания 
повышения ключевой 
клиенты стремились 
приобрести машины 
до увеличения ставок 
по кредитам

Сухогруз Blue Shark, выброшенный 
на мель штормом, стал 

новой, пусть и временной, 
достопримечательностью Анапы
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Циклон, который накануне принёс 
«чёрную метель» в Москву, добрался 
до Санкт-Петербурга — с вечера по-
недельника, 27 ноября, он засыпал го-
род снегом. За сутки высота снежно-
го покрова достигла 15,5 см, движение 
на многих дорогах оказалось парализо-
вано, на тротуарах образовалась голо-
ледица. Шквалистый ветер и сильная 
метель обездвижили транспорт, спро-
воцировав десятки аварий. Видимость 
на дорогах приближалась к нулю, проб-
ки достигали десяти баллов.

От порывистого ветра на улице было 
трудно дышать, но люди всё равно пред-
почитали идти домой пешком. Жители 
города Анна и Анатолий, щурясь от по-
рывистого ветра и летящего в глаза мо-
крого снега, рассказали «Известиям», 
что ждали своего автобуса около часа, 
но так и не дождались.

Непогода внесла свои коррективы 
и в планы туристов — в аэропорту Пул-
ково было задержано более 40 рейсов. 

Житель Санкт-Петербурга 
Аслан Ахмедов рас-

сказал «Извести-
ям», что на вечер 

понедельника 
у него был за-
планирован 
вылет в Ше-
реметьево, 
но, приехав 

в аэропорт, он узнал, что его отменили. 
Анастасия Терёхина тоже летела в Ше-
реметьево вместе с мужем, но в небе са-
молёт развернули и отправили в Домо-
дедово. Жительница Северной столицы 
Галина несколько часов прождала в Пул-
ково сына, летевшего рейсом из Сургута, 
и на момент разговора с «Известиями» 
самолёт так и не приземлился.

Утром 28 ноября губернатор Алек-
сандр Беглов провёл экстренное со-
вещание членов правительства 
по ликвидации последствий циклона. 
Инженерно-энергетические предпри-
ятия Петербурга, коммунальные и до-
рожные службы перевели на усилен-
ный режим работы.

Борьбу с последствиями стихии 
продолжают и в столице: в результате 
аномальных снегопадов в Москве за не-
сколько дней выпало до 30 см снега. Мэр 
Сергей Собянин назвал такие погодные 
условия достаточно тяжёлыми и заявил, 
что несколько суток «коммунальщики 
работали на пределе своих сил».

Город убирали круглосуточно, но это 
не всегда помогало — во вторник люди 
продолжали жаловаться на пробки 
на дорогах и снежные заносы на трам-
вайных линиях и тротуарах.

В ближайшие сутки ожидается ещё 
один циклон — он коснётся в большей 
степени запада европейской части Рос-
сии, рассказал «Известиям» глава про-

гностического центра «Метео» Алек-
сандр Шувалов.

К утру среды, 29 ноября, обильный 
снег пойдёт в Белгороде, Курске, Брян-
ске, Смоленске. Там выпадет до 10–
15 мм — это четверть месячной нормы. 
А ветер может усиливаться до 20–25 м/с. 
Далее в течение дня осадки захватят 
Орёл, Тулу, Москву, поднимутся до Ве-
ликого Новгорода, Ярославля, Волог-
ды, Пскова и Санкт-Петербурга. В цен-
тральной части России в среду и четверг 
количество осадков будет меньше — 
до 10 мм. Ветер — 12–17 м/с.

Из-за сильного ветра в этих регио-
нах возможны нарушения в работе энер-
госнабжения и транспорта, сообщил 
начальник Всероссийского НИИ по про-
блемам гражданской обороны и чрезвы-
чайных ситуаций Максим Бедило.

Южные и центральные регионы Рос-
сии действительно столкнутся с уда-
рами стихии на этой неделе — однако 
менее разрушительными, подтвердил 
«Известиям» научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман Вильфанд.

— Такой катастрофической ситуа-
ция не будет, но всё равно она сложная. 
В Краснодарском крае в ближайшие 
дни сохранятся осадки в виде дождя 
и мокрого снега. Возможны сильные 
порывы ветра — до 23 м/с. Это опасно, 
но не настолько, как 35–40 м/с, которые 
были на днях в Крыму, — сказал он.
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Статус квот 
Почему ОПЕК+ не изменит параметры сделки

A По сообщению агентства, 
Ангола и Нигерия захотели 

увеличить свои показатели. При этом 
Bloomberg со ссылкой на источники уточ-
няет — Саудовская Аравия предложила 
другим членам ОПЕК+ сократить квоты 
на добычу нефти, чтобы поддержать ми-
ровые рынки.

Позицию России 22 ноября — в день 
переноса даты министерской встречи — 
высказал вице-премьер РФ Александр 
Новак.

— На мой взгляд, цены на нефть се-
годня объективно отражают существу-
ющую картину, они на достаточно хо-
рошем уровне. Соответственно, рынок 
сбалансирован. Мы все эти вопросы под-
робно будем обсуждать на встрече, — за-
явил Новак.

По словам управляющего партнёра 
WMT Consult Екатерины Косаревой, не-
смотря на то что в данном контексте заяв-
ление вице-премьера можно трактовать 
так, будто бы Россия в этом противосто-
янии соблюдает нейтралитет, на самом 
деле Москве ближе позиция Эр-Рияда.

С коллегой согласен ведущий эксперт 
Фонда национальной энергетической 
безопасности и Финансового универси-
тета при правительстве РФ Станислав 
Митрахович. По его словам, в Москве 
опасаются, что США смогут предложить 
саудитам более выгодную сделку — по-
ставки оружия и т.д. в обмен на отказ Эр-
Рияда от кооперации с Москвой в рам-
ках ОПЕК+.

— Но пока нет признаков, что Эр-Рияд 
«предаст» сделку ОПЕК+. Напротив, ни ви-
зит Байдена в Эр-Рияд, ни жёсткая рито-
рика со стороны Госдепа США не привели 
к изменению позиции Королевства Са-
удовская Аравия (КСА). Ближневосточ-
ный конфликт между Израилем и Пале-
стиной тоже не способствует сближению 
саудовских позиций с западными. Важ-
ное значение имеют личные контакты 
Путина и наследного принца КСА, фак-
тического руководителя этой страны 
Мухаммеда бин Салмана. Между ними 

явно есть личное доверие, «химия отно-
шений». Американская администрация 
считает Салмана излишне самостоятель-
ным и своенравным лидером, — полага-
ет Митрахович.

По его словам, Россия сумела убе-
дить Саудовскую Аравию и лично Сал-
мана, что возможная большая сделка 
Эр-Рияда с американцами будет страте-
гической ошибкой.

Путь рубля

Анатолий Трифонов

Финансовый аналитик

Р убль, который последние несколько 
сессий торгуется в районе 88 за дол-

лар, за месяц укрепился к американ-
ской валюте на 8%. При этом порядка 
2,3 п.п. этого движения объясняется 
снижением курса доллара к другим 
мировым валютам. Остальное укре-
пление — следствие изменения фун-
даментальных факторов, которые те-
перь оказывают большую поддержку 
курсу.

Первый такой фактор — замедле-
ние роста внутреннего спроса в силу 
ужесточения денежно-кредитной 
политики Банка России. Ключевая 
ставка с начала июля выросла в два 
раза — с 7,5 до 15%. Но в силу лага мо-
нетарной политики, а также первона-
чальных ожиданий рынка о быстром 
развороте действий ЦБ её влияние 
на реальный сектор стало проявлять-
ся ближе к концу сентября.

Импорт в октябре сокращался 
второй месяц подряд, что в услови-
ях поддержки экспорта высокими не-
фтяными ценами привело к росту 
притока валюты от внешней торгов-
ли в сентябре-октябре. Кроме того, 
высокие ставки повышают привле-
кательность рублёвых сбережений 
по сравнению с теми, что делаются 
в иностранных единицах, и способ-
ствуют замедлению оттока капитала.

Вторым фактором поддержки на-
цвалюты выступили ограничения 
правительства по минимальному 

объёму продажи валюты от внешне-
экономической деятельности. Клю-
чевым оказался даже не порог 80% 
зачисления на счета валютной вы-
ручки, а второе принятое ограниче-
ние — продажа не менее 50% от всех 
экспортных поступлений.

Это вынудило часть участни-
ков рынка с выручкой от зарубеж-
ных контрагентов в рублях прово-
дить покупки валюты на внешнем 
рынке с целью её продажи внутри РФ. 
Уместно полагать, что в случае силь-
ного дальнейшего укрепления на-
цвалюты правительство откажет-
ся в первую очередь именно от этой 
меры.

Третьим важным фактором стало 
снижение в сентябре рублёвой доли 
в расчётах за экспорт в пользу юаней. 
Это позволяет увеличить объёмы 
иностранных денег внутри страны. 
Если тенденция продолжится, нацва-
люта получит дополнительную под-
держку в конце года.

По оценкам «БКС Форекс», курс 
рубля до конца года будет оставать-
ся примерно на сегодняшнем уров-
не — ниже 90 за доллар — с вероятным 
небольшим ослаблением в конце де-
кабря. Это возможно в силу сезонно-
го фактора. Как правило, в это время 
спрос на валюту растёт, в том числе 
со стороны населения (например, для 
поездок на праздники).

Обязательные продажи выруч-
ки в иностранных денежных едини-
цах способствовали росту объёма 
дневных торгов, что обеспечит бо-
лее низкую волатильность рубля. Од-
нако по сравнению с докризисными 
временами валютный рынок оста-
ётся тонким и сохраняется риск зна-
чительных краткосрочных колеба-
ний курса.
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Культура

Поставить шаблон
«Заветное желание» от Disney проваливается в прокате

Олег Клещев

М ировая премьера нового муль-
тфильма от Disney «Заветное же-

лание» состоялась 23 ноября, и за пер-
вый уикенд картина собрала всего лишь 
$49 млн в мировом прокате при бюдже-
те в $175–200 млн. Критики ругают но-
винку за отсутствие новых идей и оби-
лие лишних отсылок к более успешным 
релизам студии. В столичной сети кино-
театров «Киноквартал» уже начали по-
казывать мультфильм, на большинстве 
крупных площадок «Желание» появит-
ся уже 30 ноября.

Эксперты прогнозировали «Же-
ланию» около $45–50 млн в «домаш-
нем» регионе (в США и Канаде). Релиз 
не смог дотянуть даже до нижней план-
ки: сборы в Северной Америке состави-
ли чуть больше $30 млн, с учётом ми-
рового проката мультфильм заработал 
около $49 млн. При этом бюджет новой 
анимации оценивается в районе $175–
200 млн без учёта маркетинга. Схожий 
результат показал фильм «Элементар-
но» от студии Pixar, которая подкон-
трольна Disney, но эта картина смогла 
окупиться за несколько месяцев после 
релиза. Поэтому на «Заветном жела-
нии» ещё рано ставить крест — карти-
на тоже может добрать на предстоя-
щих уикендах.

Критики тоже встретили «Жела-
ние» неоднозначно: около полови-
ны рецензентов негативно оценили 
фильм, а средний балл на сайтах-
агрегаторах держится на уровне 
5,7–5,9 из 10. Обозреватели в сво-
их отзывах пишут, что анима-
ция недостойна 100-летней 
истории знаменитой студии 
(а фильм вышел практически 
к юбилею), но при этом слиш-
ком часто отсылает к более 
успешным проектам 
Disney прошлых 
лет. Ещё один 
недоста-
т ок  — 

отсутствие новых идей и шаб лонность. 
Рядовой аудитории анимация понра-
вилась больше (средний рейтинг при-
мерно 7–8 баллов из 10), но оценка 
почему-то не превратилась в доллары.

Нельзя при этом сказать, что над 
«Желанием» работали незрелые дебю-
танты, не знающие рецептов успеха: 
одно из режиссёрских кресел занял об-
ладатель «Оскара» за лучший анимаци-
онный фильм «Холодное сердце» Крис 
Бак (в числе его других картин «Лови 
волну» и «Тарзан»).

Определённый застой и недоволь-
ство зрителей новыми блокбастерами 
и мультфильмами от Disney отража-
ются на снижении прибыли: ни один 
фильм студии в этом году не зарабо-
тал $1 млрд. Ближе всего к этой цифре 
приблизились «Стражи Галактики 3» 
($845 млн). Если исключить пандемий-
ные 2020–2021 годы, то такие низкие ре-
зультаты студия показывает впервые 
с 2014 года.

«Заветное желание» — не сиквел уже 
устоявшейся серии и не ремейк класси-
ческого мультфильма. Это новый и ори-
гинальный проект с уникальными пер-
сонажами и историей.

События разворачиваются в вы-
мышленном волшебном ко-

ролевстве Розас. Руководит 
государством могуществен-
ный и эксцентричный кол-
дун Магнифико, который 

способен испол-
нять желания 
с вои х под-
данных. 

Зоя Игумнова

В афише Театра Олега Табакова 
28 ноября появился первый шоу-

спектакль. «Атом Солнца» — зрели-
ще, насыщенное спецэффектами, 
аудио визуальными элементами, ма-
гией и экстримом. И всё это — дело рук 
самой молодой труппы Москвы. Ав-
тором идеи выступил худрук театра 
Владимир Машков. Постановку до-
верил четырём молодым артистам. 
Спектакль посвятили создателю те-
атра, народному артисту СССР Оле-
гу Табакову. А приурочили к юбилею 
худрука. 27 ноября Владимиру Маш-
кову исполнилось 60. «Известия» по-
бывали на предпремьерном показе 
и оценили дебютантов от режиссуры.

Когда-то драматург Виктор Розов 
так сказал о таланте молодого Оле-
га Табакова: этот артист проглотил 

«атом Солнца». Табаков был щедро 
одарён и без остатка делился своим 
талантом со зрителями.

Владимир Машков решил уди-
вить театральную Москву и проде-
монстрировал все дарования моло-
дой труппы. Сегодня театры ищут 
интересных постановщиков, а народ-
ный артист решил взрастить их в сво-
ём коллективе. Чтобы не мелочить-
ся, предложил молодым артистам 
попробовать себя в режиссуре и дал 
им возможность поставить шоу-спек-
такль под названием «Атом Солнца».

Пять лет назад 25-минутное шоу 
с аналогичным названием показали 
на открытии обновлённого здания 
театра на Сухаревской площади. Ми-
ни-спектакль продемонстрировал 
творческие и технические возмож-
ности новой сцены. Она поднималась, 
опускалась, трансформировалась. 

И всё это с уникальной световой 
и звуковой партитурой. Увиденное 
волшебство вызывало зависть кол-
лег, чьи стены давно не видели ре-
монта. В финале шоу Владимир Маш-
ков выезжал на сцену на велосипеде.

На этот раз техника была лишь 
подмогой и оформлением дарова-
ний самой молодой труппы страны. 
Её худрук собрал из недавних вы-
пускников Театральной школы Оле-
га Табакова.

— Станиславский когда-то писал: 
«Я не знаю, как воспитать режиссёра. 
Можно только создать условия для 
его возникновения», — сказал перед 
началом спектакля со сцены Влади-
мир Машков. — Олег Павлович созда-
вал такие условия для своих учени-
ков. И мы продолжаем. Я очень рад, 
что у спектакля четыре режиссёра. 
И я где-то сбоку, пятый.

Владимир Машков предложил 
идею создания шоу-спектакля своим 
молодым артистам — Алёне Лаптевой, 
Артуру Касимову, Севастьяну Смыш-
никову и Владиславу Миллеру. К ним 
подключились большие мастера. Ху-
дожник Александр Рукавишников 
помог создать атмосферу праздника. 
Константин Худяков, работающий 
в жанре цифровой художественной 
техники, предоставил 20 картин для 

постановки. Мария Боровская соз-
дала более 400 костюмов.

Молод ые реж иссёры 
не разменивались по ме-
лочам. В спектакле заняты 
все поколения легендар-
ной «Табакерки» — учени-
ки Олега Павловича и те, 

кто перенимает теперь опыт 
у них. Всего — 66 артистов. 
В том числе сами режиссё-
ры шоу и студенты. К рабо-

те привлекли и 44 человека 
художественно-постановоч-

ной группы. Освещают сцену 
130 световых приборов. А ещё пи-

ротехника, спецэффекты, на которые 
ушло 2 кг канифоли. Работа длилась 
два месяца.

— Если что-то пойдёт не так, 
мы вам скажем. А если всё пойдёт так, 
об этом скажете вы, — сказал худ рук, 
и спектакль начался.

Артисты демонстрируют рос-
сыпь дарований. А квинтэссенци-
ей таланта становится Зеркаль-
ный человек  — главный герой 
шоу-спектакля. Он обладатель 
всех талантов. И артисты Влади-
мира Машкова упорны в желании 
сравняться с ним, демонстриру-
ют безграничность своих уме-

ний. Его блистательно исполнил 
актёр Александр Лимин. В костюме 
из кусочков зеркал, в зеркальной ма-
ске он выходил в каждой мизансце-
не и присоединялся к артистам, ко-
торые пели не хуже солистов оперы, 
танцевали, били чечётку, фехтовали, 

делали акробатические трюки, висе-
ли на лонже вниз головой, делая при 
этом кульбиты.

При необходимости из актё-
ров «Табакерки» можно сформиро-
вать джаз-оркестр. Потому что они 
умеют играть на саксофоне, гита-
ре, перкуссии, ударных, аккордеоне. 
А если надо, у Владимира Машкова 
есть свой камерный оркестр. В труп-
пе имеются музыканты, играющие 
на скрипке, виолончели, контрабасе, 
арфе, рояле, флейте.

А ещё молодёжь вместе с на-
ставниками готова в прямом смыс-
ле гореть на работе. На сцене 
то воспламенялось, то взрывалось, 
а то что-то искрило. Но, вопреки 
опасениям пожарных, создатели 
не отошли от норм безопасности 
ни на миллиметр. Всё согласовано 
и выверено со службами.

Артисты так били чечётку, 
что буквально высекали искры. 
В какой-то момент они синхронно 
стали вылетать из-под каблуков тан-
цующих. Оказывается, виной тому — 
уникальная обувь. Специально для 
Театра Олега Табакова пиротехники 
разработали первые в мире искря-
щиеся ботинки.

— Попытки их создания начались 
ещё 20 лет назад, — рассказал пиро-
техник Дмитрий Симкин. — Подоб-
ное не удавалось реализовать даже 
для шоу Майкла Джексона.

Но для артистов Машкова это ста-
ло реальностью. Мастера смело мо-
гут патентовать свою технологию. 
Кроме зрелищности она ещё и без-
опасная для актёров и зрителей.

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«ПОДЛИННАЯ ИСТОРИЯ  
КОНСТАНТИНА ЛЕВИНА»

Павел Басинский
Павел Басинский выпустил «сиквел» 
своего прошлогоднего бестселлера. По-
сле «Подлинной истории Анны Карени-
ной», завоевавшей премию «Большая 
книга», литературовед решил рассказать 
«Подлинную историю Константина Ле-
вина», второго ключевого персонажа ро-
мана Льва Толстого. И в чём-то этот рас-
сказ даже увлекательнее предыдущего, 
поскольку общеизвестного здесь мень-
ше, а неожиданных поворотов — больше.

В этом плане вне конкуренции глава 
«Левин и Ленин» — речь в ней идёт о раз-
личных фамилиях персонажа, которые 
встречаются в черновиках Толстого. Од-
ним из вариантов был Ленин — и Басин-
ский подводит нас к удивительному вы-
воду: не поменяй в итоге Лев Николаевич 
одну букву, и вождь мирового пролета-
риата точно не взял бы известный псев-
доним, поскольку ассоциация с нашу-
мевшим романом ему была бы ни к чему. 

Но — это лишь один пример. Главное 
же в другом: с первых строк своей кни-
ги Басинский полемизирует с известной 
точкой зрения о том, что Левин в рома-
не — лишний, и толстовское повествова-
ние распадается на две не очень связан-
ные друг с другом линии. Литературовед 
уверен: без Левина «романа под назва-
нием “Анна Каренина” не существует. 
Или это плохой роман. Во всяком слу-
чае не роман Толстого».

Собственно, «Подлинная история 
Константина Левина» и посвящена до-
казательству этого тезиса. Вероятно, для 
специалистов по Толстому здесь не бу-
дет открытий — книга и не претендует 
на научное исследование (по крайней 
мере ссылки и тому подобное отсутству-
ют вовсе). Но для широкой аудитории — 
всех тех, кто читал «Анну Каренину» ещё 
в школе (а может, даже и недочитал), — 
этот труд Басинского вкупе с преды-
дущим может стать хорошим поводом 
вернуться к роману и взглянуть на него 
иными глазами.

«МОЯ ЖИЗНЬ: ДО ИЗГНАНИЯ»

Михаил Шемякин
В послесловии к своим мемуарам Ми-
хаил Шемякин признаётся, что под-
писал контракт с издательством ещё 
в 2011 году. Таким образом, путь книги 
к читателю занял как минимум 12 лет. 
При этом 700-страничный том — только 
первая часть, повествование здесь доби-
рается до эмиграции Шемякина.

Основным мотивом художника было 
стремление опровергнуть множество 
мифов, связанных и с его отъездом, 
и с жизнью в СССР (некоторые из самых 
удивительных сплетен он сам не без 
удовольствия пересказывает в каче-
стве постскриптума). Но для большин-
ства читателей ценность здесь в дру-
гом: Шемякин создаёт выразительную 
картину жизни советской богемы 1960-х. 
И это ещё один «взгляд изнутри» на эпо-
ху, которая в последние годы притягива-
ет всё больше внимания.

Сильнее же всего трогают читате-
ля главы, посвящённые полугодовому 
пребыванию юного Шемякина в психи-
атрической лечебнице (он попал туда 
за открытую религиозность и «дурное 
влияние» на соучеников по художе-
ственной школе). Описывая изуверские 
методы карательной медицины и созда-
вая галерею портретов действительно 
умалишённых людей, Шемякин показы-
вает настоящий босховский ад. Впрочем, 
многочисленные иллюстрации, создан-
ные художником специально для этого 
издания, сотворили иное — комическое 
измерение даже совсем невесёлых стра-
ниц рассказанной истории. И уже ради 
одних только рисунков стоило бы озна-
комиться с новым трудом.

«АЛЕКСЕЙ ГАН»

Александр Лаврентьев
Алексей Ган — фигура не самая извест-
ная, но для советской истории важная. 
Считается, что именно его манифест 
«Конструктивизм» дал старт однои-
мённому направлению, захватившему 
не только архитектуру и изобразитель-
ное искусство, но также дизайн, театр, 
рекламу и многие другие сферы совет-
ской жизни 1920–1930-х. Сам Ган не был 
художником. Но был тем, кого мы сегод-
ня назвали бы идеологом. И идеи свои 
(зачастую весьма радикальные) он из-
лагал в самых разных формах — от пуб-
лицистики до пьес. Такая неординарная 
личность давно заслуживала вниматель-
ного изучения. Однако первая моногра-
фия по Гану появилась только что.

Автором её стал Александр Лаврен-
тьев, доктор искусствоведения, исследо-
ватель авангарда. И, что в данном случае 
немаловажно, внук Александра Родчен-
ко и Варвары Степановой. Собственно, 
эта великая пара в книге фигурирует по-
стоянно, ведь именно они были первы-
ми и главными соратниками Гана-кон-
структивиста. И многое здесь показано 
их глазами — как в переносном смысле, 
так и в прямом: в издании воспроизво-

дится множество фотографий Родчен-
ко, на которых запечатлён Ган.

«ФЭШН-ФИЛЬМ: ИСКУССТВО  
И РЕКЛАМА В ЦИФРОВУЮ ЭПОХУ»

Ник Рис-Робертс (пер. Т. Пирусской)
Исследования на стыке двух разных 
сфер всегда интересны благодаря тому, 
что позволяют взглянуть на обе эти сфе-
ры под неожиданным углом. Переведён-
ная на русский книга Ника Рис-Робертса, 
профессора медиа- и культурных ис-
следований в Университете Новой Сор-
бонны, как раз хороший тому пример: 
разбирая с разных сторон феномен 
фэшн-фильма, автор заставляет чита-
теля задуматься о многих неочевидных 
механизмах и особенностях как модной 
индустрии, так и кинематографа.

Среди героев повествования — режис-
сёры Дэвид Линч, Ларри Кларк, София 
Коппола, актёры Бен Стиллер, Николь 
Кидман, Ванесса Паради, а ещё, конеч-
но, дизайнеры ведущих брендов и топ-
модели. Правда, Рис-Робертса не особен-
но заботит деятельность упомянутых 
фигур за пределами фэшн-тематики. 
Но в своих эссе профессор показывает, 
что голливудские звёзды и кумиры ав-
торского кино приносят в чисто коммер-
ческие проекты. Которые, к слову, ино-
гда становятся настоящим искусством.

А приносят они свою эстетику, инди-
видуальность и флёр успешных творцов, 
заставляя публику воспринимать даже 
короткие рекламные ролики уже как не-
что большее. Первую главу Рис-Робертс 
посвящает как раз индустрии промови-
део, создавая впечатляющую панораму 
разнообразных явлений в данной сфере, 
вроде бы вполне утилитарной. Во второй 
главе автор рассуждает о документали-
стике, посвящённой модным производ-
ствам, и, наконец, финальная часть кни-
ги сфокусирована на фильмах о великих 
модельерах.

Всё вместе — свидетельство того, как 
глубоко проникли друг в друга мода 
и кинематограф. Но помимо выводов, ле-
жащих на поверхности, здесь интересна 
и другая тема, постоянно звучащая кон-
трапунктом: насколько сильно интер-
нет и новые медиа изменили и рекламу, 
и фэшн-сферу как таковую. Жаль только, 
что текст не догадались дополнить QR-
кодами со ссылками на многочисленные 
упоминаемые видео. Да, тогда бы читать 
пришлось с телефоном. Но сам этот про-
цесс и стал бы лучшей иллюстрацией те-
зисов Рис-Робертса.
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Сцен эффект
Ученики поздравили Владимира Машкова  
шоу-спектаклем «Атом Солнца»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Львиная воля
Одолеет ли команда Хачанова  
коллектив Кудерметовой

Сергей Подушкин 

К ак известно, пусть российские тенни-
систы и продолжают блистать на ми-

ровой арене, в нашей стране вот уже 
более полутора лет нельзя проводить 
турниры ATP и WTA. Тем не менее вжи-
вую увидеть игру в исполнении ведущих 
российских игроков, а также иностран-
цев можно — в прошлом году состоялся 
дебютный командный турнир «Трофеи 
Северной Пальмиры», а 1–3 декабря тен-
нисисты соберутся в Петербурге вновь. 
Причём состав участников будет до-
статочно мощным — заявлены россия-
не Карен Хачанов, Вероника Кудермето-
ва, Анастасия Потапова, француз Адриан 
Маннарино, Александр Бублик и Юлия 
Путинцева из Казахстана и многие другие.

�� ГЛАВНАЯ ЗВЕЗДА

Год назад в «Трофеях Северной Паль
миры» участвовало шесть коллективов, 
главный приз выиграла команда дву
кратной чемпионки «Больших шлемов» 
Светланы Кузнецовой, за которую вы
ступали россиянин Евгений Донской 
и Путинцева. В финале (одиночные мат
чи у мужчин и женщин плюс микст) они 
переиграли Потапову и венгра Мартона 
Фучовича. На сей раз формат турнира 
изменится, хотя число игроков останет
ся прежним — по шесть взрослых тенни
систов и теннисисток. Только они будут 
разделены на два коллектива с назва
ниями «Львы» и «Сфинксы».

Участников анонсировали постепен
но, но к настоящему моменту известны 
уже все фамилии. Последним объявили 
Бублика, который в этом году взял титу
лы в Антверпене и Галле. При этом глав
ными звёздами, безусловно, станут Ха
чанов и Кудерметова. Карен в нынешнем 
сезоне дошёл до полуфинала Открыто
го чемпионата Австралии и «Мастерса» 
в Майами, а после «Ролан Гаррос», где 
он в борьбе уступил в четвертьфинале 
будущему чемпиону сербу Новаку Джо
ковичу, вернулся в топ10 рейтинга ATP.

Увы, затем Хачанова почти на три 
месяца выбило из строя, что помеша
ло ему удержаться по итогам сезона 
в первой десятке. Но и 15е место в кон
це 2023 года в сочетании с первым почти 
за пять лет титулом ATP, добытым в сен
тябре в китайском Чжухае, — вполне ре
спектабельный результат.

Уже известно, что Хачанов сыгра
ет за «Львов», где капитанами значат
ся Кузнецова и серб Янко Типсаревич — 
экстеннисист из топ10 и обладатель 
Кубка Дэвиса. Компанию Хачанову со
ставят россияне Потапова и Александр 
Шевченко, серб Ласло Дьёре, болгарка 
Виктория Томова и итальянка Жасмин 
Паолини.

22летний Шевченко провёл про
рывной сезон, причём находится 
в великолепной форме — в начале ноя
бря он добрался до финала турнира 
ATP во французском Меце и впервые 
в карьере пробился в топ50 мирового 
рейтинга.

Его невеста Потапова (тенниси
сты объявили о помолвке в сентя
бре) в рейтинге WTA занимает 28е мес
то, но во второй половине сезона 
выглядела не столь впечатляюще, как 
в первой.

— В последний раз я был в Рос
сии в 2019м, прилетал на пару недель 
на «фьючерсы» в Москву, — рассказал 
«Известиям» Александр Шевченко. — 
Так что приезд в Петербург на «Трофеи 
Северной Пальмиры» для меня реаль
но большое событие. Если честно, ску
чал по России. Есть ли желание сыграть 
с Анастасией в миксте? Да я вообще ни
когда не играл микст. Немного побаива
юсь с Настей играть (смеётся). Но будет 
прикольно, посмотрим. Может, так по
нравится, что в Мельбурне на Открытом 
чемпионате Австралии в смешанном 
разряде запишемся. Такто мы с Настей 
вместе не раз тренировались, когда она 
просила. Сам не рвусь, но если надо ей 
помочь — с удовольствием.

Что же касается Дьёре, Паолини 
и Томовой, то серб сейчас 33й в мире, 
в этом году дошёл до финала в Гамбур
ге. Паолини замыкает топ30, а Томова — 
98я, но и у неё по ходу сезона были побе
ды над сильными соперницами.

�� СЕРЬЁЗНЫЕ ОППОНЕНТЫ

Капитанами «Сфинксов» станут экс тре
тья ракетка мира, победитель итогово
го турнира Николай Давыденко и экс
чемпионка «Ролан Гаррос» Анастасия 
Мыскина. Состав этой команды, пожа
луй, не уступает «Львам» — в него во
шли Кудерметова, Путинцева, Манна
рино, россиянка Диана Шнайдер, серб 
Душан Лайович и испанец Роберто Бау
тиста Агут.

Кудерметова завершила прошлый 
сезон в топ10, а на сей раз стала по ито
гам года 19й. Тем не менее в её активе 
полуфиналы турниров категории WTA 
1000 в Мадриде и Риме и главное — по
беда на «пятисотке» в Токио в сентябре. 
Причём в столице Японии Вероника 
на пути к титулу обыграла обеих бу
дущих финалисток итогового турни
ра WTA — лидера мирового женского 
тенниса Игу Свёнтек из Польши и ны
нешнюю третью ракетку мира амери
канку Джессику Пегулу. Шнайдер, впер
вые в этом году добравшаяся до финала 
на уровне WTA, сейчас 65я, Путинце
ва — 69я.

Из иностранцев особо надо отме
тить Маннарино. Француз с его ориги
нальным теннисом в нынешнем сезоне 
не только обыгрывал на траве россия
нина Даниила Медведева, но и вообще 
провёл лучший сезон в карьере. 

Трудно устройство
Где продолжит карьеру Станислав Черчесов

Артём Белинин 

О дин из самых известных россий-
ских специалистов 60-летний Ста-

нислав Черчесов без работы уже почти 
полгода: в июле его уволили из «Фе-
ренцвароша» — после вылета клуба 
из Лиги чемпионов от скромного «Клак-
свика». Но если ещё месяц назад быв-
ший тренер сборной России по футболу 
не комментировал продолжение карье-
ры — говорил о том, что хочет отдохнуть 
и принять решение взвешенно, то теперь 
появилась ясность, что специалист го-
тов к возвращению. О вероятных вари-
антах развития карьеры Станислава Са-
ламовича — в материале «Известий».

�� РОССИЯ

В конце ноября о будущем Станислава 
Саламовича рассказал юрист тренера 
Алан Агузаров.

— Знаю точно, что у Черчесова хва
тает предложений, — отметил Агуза
ров «Матч ТВ». — Но, как я понимаю, 
нет никакой спешки. Да, какойто от
резок после ухода из последнего клуба 
прошёл. Однако Черчесов тот специа
лист, который всё делает достаточно 
обдуманно и не спешит. Всегда пе
ред какойто новой историей, новым 
местом работы он берёт определён
ную паузу, чтобы чуть перезагрузить
ся. В моём понимании, на данный мо
мент эта перезагрузка уже произошла. 
Поэтому, вполне возможно, в ближай
шее время Черчесов уже когото при
мет. Думаю, сложившаяся ситуация 
не сильно затянется. И в скором вре
мени наступит следующий шаг в ка
рьере Станислава 
Саламовича.

Закончив дела 
в Венгрии, Чер
чесов вернул
ся в Россию. 
И р а з ви л 
а кт и вн у ю 
д е я т е л ь 
ность — дал 
не с кол ько 
интервью, по
тренировал легенд 
«Спартака» — был помощником 
у Романцева в матче со сборной мира, 
посетил несколько топовых встреч. 
Логично предположить, что именно 
в РПЛ тренер намерен вернуться к ра
боте.

Важно учитывать, что Черчесов 
вряд ли пойдёт в нетоповый клуб, так 
что вариантов в России всего несколь
ко. В «Динамо», «Зените», ЦСКА и «Крас

нодаре» тренеры имеют высокий кре
дит доверия. А вот «Спартак» и «Локо» 
в сложной ситуации.

Краснобелых возглавляет испанец 
Гильермо Абаскаль — и нельзя сказать, 
что получается у него хорошо. Несмо
тря на солидную трансферную кампа
нию, где тренер, по слухам, влиял прак
тически на все решения, «Спартак» 
провалил первый круг, даже не при
близившись к первому месту. Зимой 
однозначно будет разбор полётов — 
и имя Черчесова может возникнуть 
в списке кандидатов на замену.

У «Локомотива» ситуация интерес
нее — пришедший в клуб прошлой зи
мой Михаил Галактионов ударно про
вёл весну, но аналогично Абаскалю 
провалил первый круг. Хотя новостей 
о том, что Галактионовым в клубе не
довольны, на порядок меньше, чем 
в ситуации с его краснобелым кол
легой. Однако тренер «железнодо
рожников» тоже не в безопасно
сти. А его матерный спич после 
матча с «Крыльями» вряд 
ли сыграет в плюс.

Черчесов, очевид
но, в курсе, что имен
но в эти два клуба его 
сватают, и поэтому за
игрывает с п убли
кой. На матче «Локо
мотив» — «Спартак» 
в трансляцию по
пал Станислав Са
ламович в шарфе 
«железнодорож
ников» — мно
гие расценили 
это как сиг

нал. А во втором тайме Черчесов на
дел ещё и шарф «Спартака», чем нема
ло всех запутал и повеселил.

�� ИНОСТРАННЫЕ КЛУБЫ

У Черчесова богатей
ший опыт работы за ру
бежом  — он трениро
вал в Австрии, Польше 

и Венгрии. Причём в двух по
следних странах он завоевал 

совокупно пять трофеев — три 
чемпионства и два Кубка. Ин

терес к нему, очевидно, есть. 
Это подтверждает и Алан 
Агузаров.

— Рассматривает ли он сей
час предложения изза ру
бежа? Да. Не могу сказать 
со стопроцентной уверенно
стью, что сейчас ему ближе. 
Но есть определённые пред
ложения, определённые за
интересованные клубы, — 

говорит юрист.
Правда, конкретики 

здесь почти нет. Раз
ве что один из источ

ников «Матч ТВ» упо
минал, что 

у Черчесова были контакты с клу
бами из Саудовской Аравии и ОАЭ, 
но тренер отказался от переговоров. 
По европейским командам точных 
данных нет.

�� СБОРНЫЕ

Станислав Черчесов работал в сбор
ной России — все прекрасно помнят 
его эпоху. Четвертьфинал домашне
го чемпионата мира стал фееричным 
успехом для нашей страны, хотя в ито
ге пребывание специалиста на посту 
и смазалось на Евро2020, откуда Рос
сия вылетела на групповом этапе. Тем 
не менее на международном уровне 
на Черчесова тоже есть спрос.

Но здесь опять без конкретики. 
Лишь бывший член комитета РФС 
по этике Андрей Созин рассказал чуть 
детальнее в интервью шоу «Это фут
бол, брат!».

— Черчесов готов к работе, — под
черкнул Созин. — Была история с ази
атской сборной, но пока он взял пау
зу. Это участник отбора, но на выход 
не претендует. Из российских клубов 
предложений не было, но были пред
ложения из трёх стран.

Сам Черчесов также не готов рас
крывать карты.

— Как отдыхаю от работы? Я не ры
бак. В баню хожу с друзьями. Провожу 
время с семьёй. Учусь, всё время надо 
развиваться, держать руку на пульсе, — 
сказал «Известиям» Черчесов. — Мно

го ли поступает предложений? 
Есть вопросы, общение. У меня 
есть определённые принципы, 
я никогда не приходил туда, где 
нет конкретных задач.

Так что теперь осталось толь
ко дождаться клуба, в котором 

окажется Станислав Черчесов. 
Возможно, всё решится уже зимой.

Спорт

«Было бы идеально выиграть золото со “Спартаком” и уехать в Европу»
Полузащитник краснобелых Даниил Хлусевич — о желании перейти в иностранный топклуб, битве с «Балтикой» в снегопад и развитии футбола в Крыму

Владимир Пушкарёв 

У роженец Симферополя защитник 
Даниил Хлусевич в нынешнем сезо-

не стал одним из лучших бомбардиров 
красно-белых в чемпионате России — 
три гола в 12 матчах. В последней игре 
в рамках 16-го тура РПЛ против «Балти-
ки» (2:0) Хлусевич снова отличился заби-
тым мячом, который стал победным для 
команды. Сам матч проходил в крайне 
сложных погодных условиях: обильный 
снегопад в Калининграде превратил поле 
почти в ледовую арену. После игры Хлу-
севич дал интервью «Известиям».

В Калининграде всех шокировало за-
снеженное поле. Как игралось в таких 
условиях?

Играли так, как получалось. Делали 
всё возможное. По крайней мере фут
болистам мяч было видно.

Эта встреча состоялась после паузы 
на матчи сборных. Какие впечатления 
от игры с Кубой?

Не знал ни одного их игрока и ничего 
не слышал о команде. Но мы провели ка
чественный недельный цикл и хорошо 
изучили соперника. Приятно, что наш 
матч вызвал такой большой ажиотаж 
в Волгограде. 40 тыс. зрителей на три
бунах! Помню Волгоград ещё со времён 
выступления за «Арсенал» — там всегда 
был полный стадион, люди очень лю
бят футбол.

Многие до сих пор не понимают, ради 
чего сборная России проводит такие мат-
чи. Тебя не демотивируют подобные вы-
сказывания?

Не обращаю на них внимания. На
циональной команде в любом случае 
нужно собираться и играть. Если зав
тра нас вернут на международную аре
ну, мы должны быть к этому готовы. 

Максим Митрофанов говорил, что летом 
возможен турнир сборной России с уча-
стием команд из стран БРИКС.

Это интересно, там одни из лучших 
сборных. Как минимум Бразилия!

В недавнем матче с «Локомотивом» 
ты получил прямую красную карточку...

Это нелепая ошибка: мы немно
го не разобрались, и я пошёл на риск. 
Видел, что Миранчук выбегает один 
на один, эпизод был до штрафной. Ко
нечно, можно было побороться плечо 
в плечо, получить пенальти и остать
ся с жёлтой карточкой. Но решил риск
нуть — повезёт или не повезёт. Вышло 
неудачно.

Как отреагировал Абаскаль?
Мы обсудили этот эпизод, но детали 

разговора останутся между нами.

Главная претензия к Абаскалю: он слиш-
ком часто и сильно ротирует состав. 
У тебя есть объяснение, зачем это Гиль-
ермо?

Тренер принимает решения на осно
вании собственного видения ситуации. 
Я же поступаю просто: если меня ста
вят в состав — выхожу и выкладываюсь 
на максимум. Если не ставят, значит, 
я чтото делаю не так. Тренер лучше 
знает, у кого спад, у кого повреждение.

Разговоры о конфликтах в раздевалке 
влияют на команду?

Так вся шумиха не в команде, 
а в СМИ. Им нужно зацепиться хоть 
за чтото. Это «Спартак», самый по
пулярный клуб, я уже к такому при
вык. Могу точно заявить: никаких 
конфликтов у нас нет. Ни между ребя
тами, ни между тренерским штабом. 
Мы все очень хорошо общаемся. Так 
что подобные новости нас всех очень 
веселят. Часто подкалываем друг дру
га, улыбаемся, но продолжаем работать 
и идём дальше.

«Краснодар» и «Зенит» всё ещё досяга-
емы для «Спартака»?

Да. Пять очков можно отыграть. 
Но будет сложно — надо пройти дистан
цию без потерь и пользоваться осечка
ми конкурентов.

Как тебе судейство в этом сезоне? Вы же 
недавно встречались с руководителем 
судейского корпуса РФС Милорадом 
Мажичем.

Мы пообщались, нам задавали во
просы. Рассказали про нововведения 

в правилах: игра рукой, 
жёлтые карточки. Те
перь споров станет ещё 
больше.

Как оценишь уровень судей-
ства в первом круге?

Плохо, потому что 
п о л у ч и л  п е р в у ю 
красную карточку 
в карьере (смеёт
ся). На самом деле 
всё нормально. 
Все ошиба
ются — 

и мы, и арбитры. 
Но ощущение, что в этом се
зоне судейских ошибок ста
ло меньше.

Летом писали, что тобой инте-
ресовались клубы из Италии.

Это правда. Почему я не ушёл, 
может сказать мой агент. Был 
конкретный вариант, но не сло
жилось.

Если зимой на тебя снова вый-
дут, трансфер возможен?

Трансферное окно — тонкое дело. 
Сейчас я в эти дела не лезу. И даже 
прошу агента, чтобы он мне ничего 
не говорил. Все варианты обсудим 

в отпуске.

Б о л ь ш и н с т в о 
трансферов из  
России в Евро-
пу срывается 
из-за разницы 
в зарплате  — 
в РПЛ платят 
больше. Для 
тебя личные 
условия — это 
препятствие?

Нет. Всю 
жизнь играл в фут

бол не ради денег. Если по
ступит хорошее предло

жение от топклуба — поеду 
и на меньшие деньги, чем за

рабатываю в «Спартаке». По
играть в Европе — мечта! Но при 

этом я обожаю «Спартак», влюб
лён в его болельщиков. Меня 

всё устраивает в России — 
ну кроме того, что 

нет фанатов.

Ты же не застал 
полные трибуны 

в Тушино?
Только на одном 

матче — с «Нефтчи». 

Это было невероятно, такой кайф! По
хожую атмосферу видел только, когда 
был в Туле и играл против «Спартака». 
Это очень обидно. Болельщики — часть 
футбола. Мы играем ради этой эйфо
рии. В такой атмосфере и интенсив
ность футбола другая.

Вернёмся к теме про Европу. Карпин 
сказал: «Кто может — уезжайте».

Я с ним согласен. Если есть возмож
ность, почему бы не попробовать себя 
в более сильном чемпионате? 

То есть твой следующий шаг после 
«Спартака» — Европа? Допускаешь, что 
больше не будешь играть ни за кого 
в России?

Возможно. Но никогда не знаешь, 
куда тебя заведёт жизнь. Проведу всю 
карьеру в «Спартаке» — будет велико
лепно. Получится уехать в Европу — 
тоже хорошо. Пока у меня очень много 
амбиций здесь, в РПЛ. Мне хочется за
воевать чемпионство со «Спартаком». 
Было бы идеально выиграть золото 
и уехать в Европу. 
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